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Год предпринимательства 
сформирует условия для 
бизнес-миграции и переформати-
рует общественное сознание. 
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Как ульяновские бизнесмены 
перешагнут через 
административные барьеры.
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В гостях у фермера, чье масло 
знают в Испании. 

Документы 
в номере
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В Ульяновск -  
за бизнес-практиками 
Сергей Морозов 
поделился в Москве 
опытом формирования 
благоприятного делового 
климата.

Олег ДОлгОв �

На ежегодной конференции «100 ша-
гов к благоприятному инвестиционному 
климату» президент общероссийской 
общественной организации «Опора Рос-
сии» Александр Калинин заявил, что 
опыт Ульяновской области в сфере раз-
вития предпринимательства отмечен как 
один из самых прогрессивных в стране.

 «Сегодня мы наблюдаем мигра-
цию бизнеса внутри страны в такие ре-
гионы, как Ульяновская область. И это 
не случайно, ведь именно этот регион 
входит в двадцатку лучших субъектов 
страны по инвестиционному клима-
ту. Губернатором Сергеем Морозовым 
и его командой делается очень много в 
этом направлении. Достаточно вспом-
нить, что именно в Ульяновской обла-
сти проведен эксперимент по внедре-
нию риск-ориентированного подхода 
контрольно-надзорной деятельности. 
Губернатор лично вникает в проблемы 
микробизнеса. В Ульяновской области 
иначе, чем во многих других субъектах 
РФ, относятся к малым инвесторам, и 
такая политика дает большой прирост 
в экономике. Такой регион легче смо-
жет пережить кризис, потому что в нем 
создана диверсифицированная эконо-
мика. В Ульяновской области действует 
множество субъектов малого и среднего 
предпринимательства, которые нашли и 
эффективно использовали точки роста. 
И это, кроме якорных инвестиционных 
проектов, в сфере авиа- и машинострое-
ния, которые также имеются в регионе», 
- отметил Калинин.

В тот же день, 29 ноября, Сергей 
Морозов выступил на деловом завтра-
ке «Бизнес и власть. Ключи к взаи-
мопониманию». Он поделился опы-
том региона в части формирования 
благоприятного делового климата. Вместе 
с Сергеем Морозовым участие в меропри-
ятии приняли помощник Президента РФ  
Андрей Белоусов, генеральный директор 
АСИ по продвижению новых проектов 
Андрей Никитин, президент Торгово-
промышленной палаты России Сергей 
Катырин, президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
Александр Шохин, главы субъектов РФ 
и другие эксперты.

В ходе делового завтрака Сергей 
Морозов отметил, что создание ком-
фортных условий для бизнеса позво-
ляет решить сегодня многие проблемы, 
стоящие перед региональной властью, и 
оказывает благотворное воздействие как 
на экономическое, так и на социальное 
благополучие ульяновцев.

«Наша территория не обладает не-
сметными природными ресурсами, и 
поэтому развитие региона во многом за-
висит от того, как чувствует себя бизнес. 
Мы внимательно отслеживаем лучшие 
практики, которые вырабатывают раз-
личные общественные организации, 
такие как «Деловая Россия» и «Опора 
России», и лучшие из них реали-
зовываем у себя. 
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К предупреждению 
нарушений в сфере 
бизнеса призвал 
органы надзора 
президент в послании 
Федеральному 
собранию РФ.

Семён СемёнОв  �

Векторы внешней поли-
тики, основные ориентиры 
внутреннего развития страны 
и краткие итоги прошедшего 
непростого года - чуть менее 
чем за полтора часа Владимир 
Путин обозначил в своем По-
слании Федеральному собра-
нию направления, по которым 
Россия будет двигаться в тече-
ние следующих 12 месяцев.

По сути, главный про-
граммный документ прези-
дент огласил в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского 
дворца. Кроме собственно 
представителей обеих палат 
парламента, выступление 

российского лидера традици-
онно слушали министры, гла-
вы регионов, руководители 
конфессий.

Начало обращения посвя-
щалось не столько внутрирос-
сийским проблемам, сколько 
положению нашего государ-
ства на мировой арене в свете 
последних драматических со-
бытий. Президент подчеркнул: 
под предлогом крымского 
референдума и конфликта на 
Донбассе США и их союзни-
ки пытаются сдерживать ра-
стущие возможности России, 
влиять на нее и использовать 
в своих интересах.

Владимир Путин подчер-
кнул, что Россия никогда не 
встанет на путь самоизоля-
ции, не позволит задернуть 
очередной «железный зана-
вес» и не будет отворачивать-
ся от прежних партнеров, но в 
то же время будет активно ис-
кать новых и развивать связи 
во всех регионах мира.

«Я хочу подчеркнуть - или 
мы будем суверенными, или 
растворимся, потеряемся в 
мире», - заявил Президент 
России.

Важный вопрос, который 
поднимался вчера президен-
том, - проверки бизнеса, их 

необходимо снизить, но при 
этом важно, чтобы они были 
результативными и эффек-
тивными. При этом органы 
надзора должны не только 
выявлять нарушения, но и 

предупреждать их. Президент 
отдельно остановился на так 
называемых резонансных де-
лах, в том числе в отношении 
предпринимателей и чинов-
ников. По его словам, работу 
правоохранительных органов 

в таких случаях не должен 
сопровождать напрасный ин-
формационный шум.

«В последние годы было 
немало громких дел в отно-
шении чиновников муници-
пального, регионального, фе-
дерального уровней. При этом 
подчеркну, абсолютное боль-
шинство государственных слу-
жащих честные, порядочные 
люди, работающие на благо 
страны. Но ни должность, ни 
высокие связи, ни былые за-
слуги не могут быть прикрыти-
ем для нечистых на руку пред-
ставителей власти. Однако, и 
тоже хотел бы на это обратить 
внимание, до решения суда ни-
кто не имеет права выносить 
вердикты о виновности или не-
виновности человека. И еще. У 
нас, к сожалению, стало прак-
тикой поднимать информаци-
онный шум вокруг так назы-
ваемых резонансных случаев. 
И нередко этим грешат сами 
представители следственных 
правоохранительных органов. 
Хочу обратить, уважаемые 
коллеги, ваше внимание на 
это и сказать, что борьба с кор-
рупцией - это шоу, она требует 
профессионализма, серьез-
ности и ответственно-
сти. 

Владимир Путин: 
Облегчить налоговое бремя

борьба с коррупцией - это 
шоу, она требует профес-
сионализма, серьезности и 
ответственности. Только 
тогда она даст резуль-
тат, получит осознанную, 
широкую поддержку со сто-
роны общества».
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ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
29 ноября 2016 г.  № 125/1230-5

г. Ульяновск
 О месте и времени передачи избирательных бюллетеней для 

голосования на дополнительных выборах депутата Законодательного 
Собрания Ульяновской области пятого созыва по Ленинскому 

одномандатному избирательному округу № 14 25 декабря 2016 года 
и уничтожения излишне изготовленных избирательных бюллетеней



2 текущий курс

Симбирский ритм

Фотофакт

Федералы считают, что 
прохождение скоростной 
магистрали через Ульяновск 
важно для России. 

Кирилл ШевченКо �

В среду, 30 ноября, в рамках Х Между-
народного форума «Транспорт России» гу-
бернатор Сергей Морозов и генеральный 
директор ОАО «Скоростные магистрали» 
Александр Мишарин обсудили возмож-
ность строительства в Ульяновской обла-
сти части федеральной высокоскоростной 
железной дороги.

Речь идет о железнодорожной маги-
страли «Москва - Казань», частью которой 
может стать скоростная ветка  «Чебоксары 
- Ульяновск - Самара», соединяющая три 
крупных города с основной  линией.

«Участие Ульяновской области в дан-
ном проекте крайне важно для транспорт-
ного сообщения жителей всей страны и 
в целях развития территорий субъектов. 
Сейчас в регионе есть все предпосылки для 
строительства скоростной железной доро-
ги. В том числе мы рассматриваем нижний 
ярус Президентского моста. Этот участок 
дороги станет частью будущей магистра-
ли», - сказал Александр Мишарин.

Реализация проекта будет способство-
вать повышению комфортности, безопас-
ности и экономичности перевозок, а также 
станет мощным катализатором внедрения 
передовых научно-технических дости-
жений и технологий в железнодорожном 
транспорте в целом.

5 декабря - День 
воинской славы России

Уважаемые ульяновцы,  
дорогие земляки!

Приближается дата, которая оказала 
серьезное влияние на ход Великой Оте-
чественной войны в частности и на всю 
историю человечества в целом. Ровно 
75 лет назад, 5 декабря 1941 года, совет-
ские войска нанесли сокрушительный 
удар гитлеровской армии в битве под 
Москвой. Это было кровопролитное 
сражение, которое дало надежду всему 
миру на иной исход войны.

Мы низко склоняем головы в па-
мять о тех, кто не вернулся с кровавой и 
жестокой битвы. Героически сражаясь с 
врагом, тысячи настоящих героев стра-
ны были ранены и погибли. Мы прекло-
няемся перед всеми, кто насмерть стоял 
за столицу Родины и выжил. Участники 
Великой Отечественной войны поныне 
служат нам примером истинного геро-
изма и мужества.

Такие даты особенно важны для на-
ших подрастающих детей и внуков. Ведь 
сохраняя память всех павших героев и 
отдавая дань уважения тем, кто вернулся 
с Победой, мы формируем патриотизм 
среди молодого поколения россиян.

Дорогие земляки! Выражаю вам ис-
креннюю и сердечную благодарность за 
мирное небо над головой.  Вечная бла-
годарность нашим соотечественникам, 
защитившим Родину и освободившим 
человечество от смертельной угрозы. 
Светлая память отдавшим во имя этого 
самое дорогое - жизнь. Здоровья, сча-
стья, благополучия, долгих лет жизни 
нашим землякам - ветеранам великих 
победных сражений тяжелейшей в исто-
рии человечества войны.

Губернатор Ульяновской области                                     
С.И. Морозов

В Москву за четыре часа?

«Сегодня, когда реализуется техно-
логическая инициатива и формируется 
новая экономика региона, особенно важ-
но решить вопрос транспортной доступ-
ности. Для людей, для инвесторов, для 
грузоперевозок. История показывает, 
что успешность территории напрямую 
зависит от скорости перемещения по 
ней. Сейчас очень важно войти в проект 
развития высокоскоростных железных 
дорог. Это позволит добираться, напри-
мер, до Москвы за четыре часа, немногим 
больше времени потребуется на дорогу в 
Петербург, Анапу или Сочи. Туда мож-
но будет доехать за ночь. Кроме того, на 
остановочных пунктах, которые обустро-
ят через каждые 50 - 100 км, будут об-
разовываться новые точки роста эконо-
мики, инвестиционно привлекательные  

территории», - подчеркнул Сергей Морозов.
Также глава региона отметил, что новая 

транспортная инфраструктура позволит 
соединить два крупных областных центра: 
Ульяновск и Димитровград. «Главное тре-
бование к новой магистрали - человек не 
должен тратить на дорогу из города в город 
более 20 - 30 минут. Высокоскоростные 
поезда это позволяют. Благодаря этому 
из Димитровграда в Ульяновск ежедневно 
смогут приезжать и возвращаться и рабо-
чие, и студенты вузов», - прокомментиро-
вал губернатор.

Для обсуждения первостепенных во-
просов в ближайшее время будет создана 
рабочая группа. В первую очередь необхо-
димо обсудить стоимость проектной доку-
ментации и маршрута высокоскоростной 
магистрали.

24 декабря на площади Ленина 
состоится открытие главной елки 
Ульяновска. В этом году зеленую 
красавицу украсят 900 шаров. 
Резиденция Деда Мороза станет 
отапливаемой и двухэтажной. А 
центральной сказочной фигурой 
станет главный символ Нового 
года - Огненный петух. 

Два учебных заведения региона 
вошли в число 100 лучших школ 
России.  Итоги конкурса подвели в 
рамках V Всероссийского образо-
вательного форума «Школа буду-
щего». В список попали гимназия 
№ 33 Ульяновска и Володарская 
средняя школа Чердаклинского 
района.

На пересечении улиц Рябикова и 
Доватора установили светофорный 
объект. Он будет оснащен кнопкой 
вызова зеленого сигнала для 
пешеходов. Установка светофора 
поможет снизить вероятность 
заторов на улице Рябикова. 

Российские супермаркеты внедрят 
систему Scan & Go, которая позво-
лит клиентам совершать покупки 
без кассира. В декабре технологию 
начнет тестировать немецкая сеть 
гипермаркетов «Глобус», в 2017 
году - «Перекресток». 

20 дополнительных пассажирских 
поездов (98 рейсов) на новогодние 
праздники будут курсировать по 
Куйбышевской железной дороге. 
Дополнительные поезда совершат 
рейсы из Самары, Тольятти, Пензы 
и Ульяновска в Москву и Санкт-
Петербург. 

75 
 лет иСполнилоСь 
УльяновСкомУ 
автозаводУ 30 ноября.

17-е   
меСто занимает Сергей морозов 
в рейтинге медиалогии  
«главы регионов в СФере ЖкХ».

на 5  млрд Увеличен 
капитал гоСУдарСтвенной транСпортной 
лизинговой корпорации для 
приобретения SSJ-100, интерьеры  
на которые УСтанавливает «авиаСтар». 
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Хорошие новости

АО «Контактор»  
исполняется 75 лет

Дорогие сотрудники и ветераны  
предприятия!

От имени правительства Ульяновской обла-
сти и от себя лично поздравляю вас с 75-летием 
со дня основания завода.

Как и многие крупные промышленные пред-
приятия, производство электротехники было эва-
куировано в наш город из Харькова в годы Великой 
Отечественной войны. В нашей памяти навсегда 
останется подвиг ветеранов, которые в лютый мороз 
в короткие сроки воздвигали в Ульяновске новый 
завод. С тех пор тысячи электронных выключателей 
и систем выпускаются в городе на Волге и приме-
няются на предприятиях нефтегазового комплекса, 
металлургии, химической и угольной промышлен-
ности и многих других сферах. Продукция улья-
новских электротехников востребована не только в 
России, но и более чем в 40 странах мира.

С 2007 года предприятие вошло в состав 
группы компаний «Легран» и занимает достой-
ное место в своем сегменте. Здесь трудятся свы-
ше 500 ульяновцев, которые чтят традиции своих 
предшественников и продолжают изготавливать 
продукцию, отвечающую современным требова-
ниям и способную конкурировать с зарубежны-
ми аналогами.

Уверен, у нашего замечательного завода впе-
реди еще много побед и перспективных проек-
тов. От всей души желаю трудовому коллективу 
и ветеранам «Контактора» крепкого здоровья, 
процветания, успехов в труде и семейного бла-
гополучия! Творческого вдохновения, новых за-
мечательных достижений и побед на благо отече-
ственной электротехнической промышленности! 

Губернатор Ульяновской области                                          
С.И. Морозов

Ульяновцам напомнят  
о важности чтения

Социальная реклама программы продвижения чтения 
«Время читать!» появится в декабре на баннерах всех рай-
онов города Ульяновска, а в начале 2017 года и в муници-
пальных образованиях региона.

«Получение в 2016 году статусов «Литературный 
флагман России» и «Литературный город ЮНЕСКО» на-
кладывает на нас большую ответственность в сохранении 
преемственности литературных традиций региона. Раз-
мещение тематических баннеров позволяет привлечь вни-
мание жителей к классической литературе и произведе-
ниям современных российских авторов», - рассказала и.о. 
министра искусства и культурной политики Ульяновской 
области Марина Михеева.

Напомним, что стратегическим партнером про-
граммы «Время читать!» является издательский дом  
«ЭКСМО-АСТ». 

Госуслуги в электронном виде  
с нового года можно будет получить  
с 30-процентной скидкой

Уже в 2017 году пользователям Единого портала гос-
услуг будут давать скидки при оплате госпошлин за полу-
чение федеральных услуг. Треть органов исполнительной 
власти получит право снижать размер таких платежей на 
30 процентов для тех граждан, которые подали заявление 
в электронном виде. Поправки в Налоговый кодекс по 
этому поводу уже одобрены Госдумой, напоминает «Рос-
сийская газета».

Подешевеют особенно популярные у населения услу-
ги. К примеру, оформление заграничного паспорта. Сни-
зят стоимость госуслуг не только для физических лиц, то 
есть граждан, но и для индивидуальных предпринимате-
лей, юридических лиц.

Бронзовый «Лучик» «Золотой осени»
 Ульяновская спортсменка Александра Чабанова заня-

ла 3 место на Всероссийском фестивале по конному спор-
ту среди спортсменов с ограниченными возможностями 
здоровья «Золотая осень». Конкурс проходил в городе Ко-
тельники  Московской области. Содействие в подготовке 
к соревнованиям оказали депутаты Ульяновской город-
ской думы Валерий Безруков и Альфия Садертдинова.

14-летняя Александра давно занимается конным спор-
том на базе центра иппотерапии «Лучик», но на соревно-
ваниях такого уровня выступала впервые. Несмотря на 
тяжелый диагноз, детский церебральный паралич, девоч-
ке удалось показать хорошие результаты.

Сейчас девочка продолжает тренировки. Следующие 
соревнования по конному спорту состоятся уже в апреле 
2017 года.

В России наконец-то заговорили 
о возможности введения 
прогрессивной шкалы 
налогообложения

В понедельник вице-премьер Ольга Голодец сообщи-
ла о том, что Правительство РФ прорабатывает вопрос о 
введении прогрессивной шкалы НДФЛ. Министр финан-
сов Антон Силуанов заявил, что переход к прогрессив-
ной шкале возможен после 2018 года. Эта мера поможет 
снизить уровень бедности в стране и дать шанс на само-
стоятельный рост и развитие для беднейших слоев насе-
ления. Ситуация, когда пропорционально равную часть от 
доходов забирают и у самых богатых, и у самых бедных 
слоев населения, приводит к невозможности вырваться за 
круг бедности, невозможности, без обхода закона, выйти 
в ситуацию роста. Если забрать половину денег у того, у 
кого два рубля, и у того, у кого два миллиона, то довольно 
сложно называть это справедливым подходом.

Ценовая ситуация  
на продовольственном рынке 
Ульяновской области стабильна.

Кирилл ШевченКо  �

По словам и.о. министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Маргариты Ева-
рестовой, в октябре продолжилось сезонное сни-
жение цен на большинство видов плодоовощной 
продукции.

Данные министерства гласят, что цены на 
картофель снизились на 4 процента, белокочан-
ную капусту -  на 30 процентов, репчатый лук - на 
11,7 процента, морковь -  на 7,6 процента и  ябло-
ки -  на 7,4 процента. «Специалисты профильно-
го ведомства ведут еженедельный мониторинг 
потребительских цен на продукты питания. На 
большинство продуктов питания они устойчивы. 
Если сравнивать с прошлым годом, то отмечает-
ся некоторое снижение цен на свинину, питьевое 
цельное пастеризованное молоко, сахар-песок, 
белокочанную капусту и яблоки. Ярмарки по-
могают стабилизировать стоимость продуктов, 
создавая здоровую конкуренцию с торговыми се-
тями и точками розничной торговли», - отметила 
Еварестова.

В октябре наблюдалось снижение цен на 
сахар-песок на пять процентов, что обусловлено 
поступлением в торговую сеть сахара, выработан-
ного из свеклы нового урожая.

Также отмечается снижение стоимости на 
все виды круп (шлифованный рис, манную кру-

пу, пшено, горох и фасоль, гречневую, овсяную и 
перловую крупы), наблюдается незначительное 
падение цен на пшеничную муку, соленую сельдь, 
подсолнечное масло, лимоны и поваренную соль.

Напомним: сельскохозяйственную продукцию 
по низким ценам можно приобрести в ходе ежене-
дельных ярмарок, последняя из которых пройдет 
в этом году в субботу, третьего декабря, в Ленин-
ском районе Ульяновска (ул. Марата, д. 45).

Сезон тематической торговли, стартовавший 
в регионе 27 августа, завершится фестивалем 
крупяных изделий. Здесь будет представлен весь 
ассортимент сельскохозяйственной продукции 
по ценам ниже рыночных на 10 - 12 процентов.

Всего с начала года аграрии и фермеры выру-
чили на выездной торговле более 220 миллионов 
рублей. В 2016 году в самом Ульяновске, а также 
в Ишеевке, Новоульяновске и Димитровграде 
прошло 27 тематических мероприятий. 

Завтра в торговле традиционно примут уча-
стие предприниматели и фермерские хозяйства, 
предприятия пищевой и перерабатывающей про-
мышленности, сельскохозяйственные и потреби-
тельские кооперативы, а также владельцы личных 
подсобных хозяйств. В ходе ярмарки горожане 
смогут приобрести картофель и другие овощи, 
молоко и молочные продукты, сахарный песок и 
куриные яйца, мед и муку, хлебобулочные и кон-
дитерские изделия. Кроме того, будет представ-
лен широкий ассортимент крупяной продукции.

Для посетителей губернаторской ярмарки 
будут организованы работа полевой кухни, дегу-
стация представленной продукции. Волонтеры 
окажут помощь в доставке продуктов гражданам 
с ограниченными возможностями здоровья и 
пенсионерам. Как всегда, будет работать консуль-
тационная площадка, организованная специали-
стами регионального минздрава.

Ярмарочный сезон завершён 

9% Ограничимся 
хвойными ветками

10% 
 Нет

21% Да, живую

60%  
Да, искусственную
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дома новогоднюю ель?

И
нф

ог
ра

ф
ик

а 
А

нж
ел

ик
и 

Гр
иг

ор
ье

во
й

1  млн 10 тыС. га  
занимают в облаСти 
поСевные площади. 



4

В 2017 году федеральный 
бюджет выделит  
625 миллионов рублей 
на развитие Ульяновской 
агломерации.

Олег ДОлгОв �

В рамках X Международного форума 
«Транспорт России» губернатор Сергей 
Морозов встретился с министром транс-
порта России Максимом Соколовым.

«Поддержка в вопросе развития 
транспортной инфраструктуры региона 
со стороны федеральных структур имеет 
важное значение. Мы обсудили с мини-
стром вопросы строительства и ремонта 
сельских дорог, развития водных видов 
транспорта и другие темы. Отдельно рас-
смотрели вопрос о выделении средств на 
ремонт внутриквартальных дорог в горо-
дах и нашли взаимное понимание», - от-
метил Сергей Морозов.

Главным результатом переговоров, 
состоявшихся в ходе транспортной неде-
ли, стала договоренность о предоставле-
нии 625 миллионов рублей на развитие 
городской агломерации из федерального 
бюджета в 2017 году. При распределении 
выделенных средств особое внимание 
будет уделено безопасности дорожно-
го движения: ремонту магистральных 
дорог, расположенных в Ульяновске и 
прилегающих к нему муниципальных 
образованиях, нанесению дорожной раз-
метки термопластиком, обустройству 

пешеходных переходов светофорами, 
барьерными ограждениями, «лежачими 
полицейскими» и освещением, меро-
приятиям по увеличению пропускной 
способности трасс.

Кроме того, в ходе встречи обсуждал-
ся вопрос выделения дополнительных 
средств на ремонт дворовых территорий.

«Правительством Российской Фе-
дерации оказывается серьезная под-
держка субъектам в создании городских 
агломераций, благодаря чему появилась 
возможность комплексного освоения 

территорий и формирования центров 
геополитического влияния. В настоящее 
время подготовлены все документы, не-
обходимые для выделения Ульяновской 
области дополнительных средств на раз-
витие агломерации - территории, которая 
входит в радиус 100 километров от об-

ластного центра. Дальнейшее развитие 
агломерации позволит оптимизировать 
транспортную схему и сбалансировано 
развивать образовательную, торгово-
развлекательную социальную инфра-
структуру», - прокомментировал первый 
вице-премьер областного правительства 
Андрей Тюрин.

По информации специалистов мини-
стерства промышленности, строительства, 
ЖКК и транспорта, софинансирование 
программы за счет консолидированного 
бюджета Ульяновской области составит в 

2017 году 700 миллионов рублей. В том 
числе из средств регионального Дорож-
ного фонда и бюджета Ульяновска. Пла-
нируется, что в 2018 году на развитие 
городской агломерации из федерально-
го бюджета будет направлено порядка 
730 миллионов рублей.

Власть ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ
www.ulpravda.ru

https://twitter.com/ul_MediaCenter

https://www.facebook.com/ulpravda

https://vk.com/ulpravdanews

Ульяновская правда
www.ulpravda.ru
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Не просто освоить,  
но получить доход
Депутаты обсудили  
экологические перспективы. 

ЭлЬвИРА ЗЯМАлОвА �

Главной  темой очередного засе-
дания аграрного комитета област-
ного парламента стала  реализация 
программы «Охрана окружающей 
среды и восстановление природных 
ресурсов Ульяновской области на 
2014 - 2020 годы». 

Депутаты и профильные специ-
алисты рассмотрели промежуточ-
ные итоги и обсудили перспективы 
дальнейшего развития.

Председатель комитета Виктор 
Антипов напомнил, что  на 2017 
год в  рамках программы выделено 
почти 80 миллионов рублей, что в  
3,6 раза больше, чем на год текущий.

«Хотелось бы, чтобы мы серьезно 
подошли к этому вопросу. Нам пред-
стоит не просто освоить средства, 
но и постараться получить конк- 
ретный результат в виде доходов в 
областной бюджет. Пока полезные 
ископаемые приносят в него всего 
12 миллионов.  И это при том,  что, 
по данным правоохранительных 
органов, только в Новоспасском 
районе нелегальные копатели нано-
сят ущерб в размере 10 миллионов 
рублей. Добросовестные разработ-
чики почти 1,5 миллиона тонн ка-
чественно промытого песка вынуж-
дены отдавать в Чувашию, Самару, 
Тольятти и другие регионы, потому 
что получается там он дороже, чем 
здесь ворованный. Так что ресур-
сы и перспективы у нас есть, надо 
только направить их в правильное 
русло», - отметил Антипов.

Бережем и охраняем
Программа «Охрана окружаю-

щей среды и восстановление при-
родных ресурсов Ульяновской 
области» разбита на три подпро-
граммы: охрана окружающей сре-
ды, развитие водохозяйственного 
комплекса и лесного хозяйства.

Как рассказал директор де-
партамента природных ресурсов 
и охраны окружающей среды Да-
нила Урдин, в 2016 году на охрану 
окружающей среды было перечис-
лено более пяти миллионов рублей. 
Часть этих средств направлена на 
мероприятия по государственно-
экологическому мониторингу. По-
сты наблюдения за атмосферным 
воздухом восстановлены в Дими-
тровграде и Новоульяновске, сей-
час ведутся работы по установке 
поста в  Новом городе.

На мероприятия по сохранению 
экологического разнообразия вы-
делено более четырех миллионов 
рублей. На них на кадастровый 
учет поставлены  особо охраняемые 
природные территории.

На фоне резкого ухудшения 
экологической культуры населения 
были организованы мероприятия 
по организации информирования 
о состоянии и охране окружающей 
среды области.

На 2017 год предусмотрены ме-
роприятия по ликвидации объектов 
экологической опасности. Плани-
руется провести экспертизу и раз-
работать проектную документацию 
по ликвидации загрязнения Вин-
новской рощи и Нижней Террасы, 
что позволит войти в федеральную 
программу и привлечь дополни-
тельное финансирование.

В наступающем году будет за-
кончена дезактивация Соловьева 
оврага. Для мониторинга зоны вы-
делено более десяти миллионов 
рублей. Из  федерального бюджета 
будет вложено порядка 60 миллио-
нов рублей. Полная дезактивация 
оврага позволит Ульяновску полу-
чить  более 30 гектаров земли. А в 
июне следующего года планируется 
принятие решения о создании на-
ционального парка «Сен-
гилеевские горы».
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Вместе с тем мы проводим по-
стоянную работу по улучше-

нию делового климата в регионе. Мне 
кажется, что нам удалось выстроить 
откровенный, открытый и доверитель-
ный диалог между властью и бизнес-
сообществом. В поисках резервов для 
развития территории мы пришли к вы-
воду, что именно живое общение может 
стать ресурсом для выработки серьез-
ных управленческих решений. Многие 
предложения бизнеса не только нашли 
отражение в региональных законах, но и 
были приняты на федеральном уровне», 
- сказал Сергей Морозов.

О том, что Ульяновская область - но-
ситель лучших практик, которые тира-
жируются по всей стране, было сказано 
и вице-президентом «Деловой России» 
Ильей Семиным. Он подчеркнул, что 
многие из целевых моделей, которые в 

будущем будут внедряться по всей стра-
не, были взяты именно в Ульяновской 
области. В их числе: работа совета по 
улучшению инвестиционного клима-
та, реформа деятельности контрольно-
надзорных органов и другие.

«В этом заслуга лично губернато-
ра Сергея Морозова и его команды. Он 
генерирует глубокие и во многом уни-
кальные инновационные идеи и креа-
тивные инициативы. Поэтому мы всегда 
с большим удовольствием приезжаем на 
ульяновский форум. Это мероприятие - 
своеобразная точка рефлексии, где мож-
но посмотреть и увидеть лучшие бизнес-
практики, зарядиться новыми идеями, 
чтобы в последующем начать их вопло-
щать в жизнь», - отметил Семин.

Напомним, что Ульяновская область 
с 2015 года первой из всех регионов стра-

ны внедряет риск-ориентированный 
подход контрольно-надзорной деятель-
ности, благодаря которому уменьши-
лось количество внеплановых проверок 
в регионе и снизилась административ-
ная нагрузка на субъекты бизнеса.

Также внедрены инициативы, на-
правленные на улучшение условий 
ведения деятельности. В частности, 
в регионе для начинающих предпри-
нимателей действуют «надзорные» 
и «налоговые каникулы», введен мо-
раторий на повышение коэффициен-
та базовой доходности ЕНВД, самый 
низкий в стране налог на имущество, 
который исчисляется от инвентариза-
ционной стоимости. Кроме того, совер-
шенствуется система предоставления 
государственно-муниципальных услуг 
для предпринимателей.

В Ульяновск - за бизнес-практиками
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Радиус в сто километров 

При распределе-
нии выделенных 
средств особое 
внимание будет 
уделено безопас-
ности дорожного 
движения: ре-
монту маги-
стральных дорог, 
расположенных 
в Ульяновске 
и приле-
гающих к нему 
муниципальных 
образованиях.

Только тогда она даст резуль-
тат, получит осознанную, 

широкую поддержку со стороны обще-
ства», - сказал Владимир Путин.

В продолжение темы прозвучал 
целый ряд конкретных предложений, 
которые облегчат жизнь предприни-
мателям.

«Каждая проверка должна стать 
публичной. В следующем году для 
этого запускается специальный реестр 
с информацией о том, какой орган и с 
какой целью инициировал проверку, 
какие результаты получил. Это позво-
лит отсечь немотивированные или еще 
хуже - заказные визиты контролеров. 
Надо наконец отказаться от самого 
принципа тотального бесконечного 
контроля, отслеживать ситуацию нуж-
но там, где действительно есть риски 
или признаки нарушений. Понимае-
те, даже когда мы сейчас уже провели 
определенную работу по ограничению, 
и они, эти ограничения, работают вро-
де бы и неплохо, но проверяющих ор-
ганов так много, что если каждый из 
них хоть один раз придет - все, можно 
любую фирму закрывать.

Что касается малого бизнеса. Пред-
лагаю предусмотреть для него «надзор-

ные каникулы». Если предприятие при-
обрело надежную репутацию, в течение 
трех лет не имело существенных наре-
каний, то следующие три года плановых 
проверок в рамках государственного и 
муниципального контроля вообще не 
проводить. Предлагаю на ближайшие 
четыре года зафиксировать действую-
щие налоговые условия и к этому вопро-
су больше не возвращаться, не менять.

При этом необходимо реализовать 
уже принятые решения по облегчению 
налогового бремени. Прежде всего для 
тех, кто только начинает свою работу. 
Как и договаривались, для малых пред-
приятий, которые регистрируются впер-
вые, будут предоставлены двухлетние 
«налоговые каникулы». Также льготы 
получат производства, начинающиеся с 
нуля», - сказал Владимир Путин.

Владимир Путин: 
Облегчить налоговое бремя
стр.   1
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ИРИнА АнтОнОвА �

Следующий 2017 год в Ульяновской 
области объявлен Годом предпринима-
тельства. Соответствующее распоряжение 
губернатор подписал еще в марте. Офици-
ально о старте Года предпринимательства 
будет объявлено девятого декабря на VIII 
Всероссийском форуме «Деловой климат 
в России».

Основной целью его проведения, по 
словам председателя правления Корпо-
рации по развитию предприниматель-
ства Ульяновской области Руслана Гай-
нетдинова, станет усиление поддержки 
сферы малого и среднего бизнеса, а также 
популяризация предпринимательской  
деятельности.

- Сегодня выиграет тот регион, кото-
рый сумеет привлечь на свою территорию 
как можно больше предпринимателей и 
людей с предпринимательской инициа-
тивой, поскольку именно они производят 
добавленную стоимость и являются един-
ственным реальным двигателем экономи-
ческого развития, - уверен Гайнетдинов.

Три ключевых направления 
В рамках профильного года в 

Ульяновской области планируют выделить 
три ключевых направления. Во-первых, 
совершенствование, ревизия институ-
циональной среды, или, другими словами, 
анализ законодательства, направленный 
на формирование наиболее комфортных 
условий для ведения предприниматель-
ской деятельности и формирование дело-
вого благоприятного климата.

Второе направление вытекает из перво-
го: это формирование условий для бизнес-
миграции в Ульяновскую область.

Популяризация предпринимательской 
деятельности, переформатирование обще-
ственного сознания, отношения общества 
к предпринимательству, к предпринимате-
лю как таковому станет третьим не менее 
важным направлением. 

- Предпринимателей в России крайне 
мало, всего лишь шесть процентов. Сегод-
ня, к сожалению, молодежь мечтает рабо-
тать либо на государственной службе, либо 
где-то в нефте-алмазе-газе. Так, они счита-
ют, проще. И это сознание формируется в 
большей степени родителями, они закла-
дывают в умы своих детей, что они должны 
быть в тепле, сытые и не думать о том, что 
будет завтра. А предпринимательство - это 
деятельность на свой страх и риск, и ты сам 
решаешь, что будет завтра. Безусловно, 
наша задача поменять сознание молодежи 
и показать, кто такой предприниматель, 
его историю успеха, как становятся успеш-
ными молодые люди. И таких примеров 
очень много в ульяновской бизнес-среде. 
Мы планируем к 2018 году вовлечь в пред-
принимательскую деятельность не менее  
20 процентов выпускников всех учебных за-
ведений, - рассказывает Руслан Гайнетдинов.

И в этом уже помогают несколько стра-
тегически значимых проектов, таких как 
Лиги школьного и студенческого пред-
принимательства, где с раннего возраста 
молодое поколение закладывает основы 
на будущую деятельность, «Школа раз-
вития высокотехнологичного предприни-
мательства», а также «Капитаны бизнеса», 
«Мама-предприниматель», «Азбука пред-
принимателя» и другие проекты для субъ-
ектов МСП. За последние два года в них 
приняли участие более тысячи начинаю-
щих и действующих бизнесменов. 

Еще один проект, который будет про-
должен и в следующем году, - это написание 
«Истории симбирского предприниматель-
ства». Над ним работают представители 
министерства образования и науки, Обще-
ственной палаты области, Ульяновского 
отделения «Опоры России», УлГПУ, УлГУ, 
регионального отделения Союза журнали-
стов России, областных отделений Россий-
ского исторического общества и Русско-
го географического общества, «Деловой 
России», предприниматели, историки и 
краеведы. Отпечатана первая часть книги 
«Симбирск купеческий», идет работа над 
второй частью о знаменитых купеческих 
фамилиях губернии.

Также планируется проведение шести 
форумов различной тематики, специализи-
рованных ярмарок, олимпиад и выставок. 

Памятник предпринимателю
Кроме того, в 2017 году будет уста-

новлен памятник предпринимателю. 
Эта идея родилась 26 мая текущего года, 
в День предпринимателя. С инициати-
вой выступило региональное отделение 

«Опоры России». Памятник должен 
изобразить предпринимателей как 
одну из движущих сил области.

- Предприниматель - это в первую 
очередь человек-трудяга, вкладываю-
щий все свои силы в свое дело кру-
глосуточно и работающий на благо 
общества. Памятник должен стать сим-
волом, который разрушит имеющийся 
негативный стереотип и раскроет ис-
тинное содержание этой профессии, 
продемонстрирует созидательные 
цели, которые реализует бизнес-
сообщество, - отметил председатель 
правления Корпорации по развитию 
предпринимательства Ульяновской 
области.

Пока неизвестно, где точно устано-
вят памятник, выбрано несколько мест. 
В январе планируется открыть свое- 
образную краудсорсинговую площад-
ку и организовать предпринимателей 
на сбор средств. Это должна быть, по 
словам Гайнетдинова, народная строй-
ка, без вливания бюджетных средств. 

Всего же в рамках Года предпри-
нимательства в регионе пройдет более 
400 мероприятий, соответствующий 
документ подписал 21 ноября глава 
региона Сергей Морозов.

Меры господдержки
Особое внимание в Год предпри-

нимательства будет уделено повыше-
нию качества предоставления услуг 
субъектам малого и среднего бизнеса 
органами власти. Для решения данных 
вопросов планируется продолжить ра-
боту по созданию сети МФЦ для биз-
неса в Ульяновской области, по анало-
гии с Центром, открытым 17 ноября в 
индустриальном парке «Заволжье».

Руслан Гайнетдинов напомнил, 
что в регионе продолжает действовать 
огромный комплекс мер государствен-
ной поддержки предпринимательской 
деятельности. Действуют «налоговые» 

и «надзорные каникулы», по инициативе 
губернатора введен мораторий на повы-
шение ЕНВД, не говоря уже о финансо-
вой поддержке. 

По данным правительства региона, 
в 2017 году на финансирование наших 
предпринимателей планируем привлечь 

в общей сложности порядка 900 мил-
лионов рублей, в том числе 500 миллио-
нов - из федерального Фонда развития 
предпринимательства. В 2016 году на 
поддержку малого и среднего бизнеса в 
области выделено около 200 миллионов, 
в том числе более 116 - из областного 
бюджета.

Также активно ведется работа по при-
влечению инвестиций в муниципальные 
образования региона. По результатам 
работы за девять месяцев при сопрово-
ждении Корпорации по развитию пред-
принимательства и муниципальных 
центров развития предпринимательства 
реализованы 265 проектов с общим объе-
мом инвестиций в размере более милли-
арда рублей, создано свыше 1000 новых  
рабочих мест.

 VIII Всероссийский форум 
«Деловой климат»

На предстоящем 9 декабря Всерос-
сийском форуме «Деловой климат в Рос-
сии», который станет отправной точкой 
к Году предпринимательства, планируют 
принять участие более 1500 делегатов из 
15 регионов страны. 

В их числе уполномоченный при Пре-
зиденте РФ по защите прав предприни-
мателей Борис Титов, губернатор Сергей 
Морозов, президент Общероссийской 
общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «Опора 
России» Александр Калинин, генераль-
ный директор федеральной Корпорации 
по развитию малого и среднего предпри-
нимательства Александр Браверман.

Ключевыми мероприятия бизнес-
форума станут Всероссийская конфе-
ренция «Контроль, надзор и его риск-
ориентированная модель: что важнее 
-  государственные интересы или эконо-
мическая свобода», дискуссионная пло-
щадка «Региональная предприниматель-
ская инициатива. Итоги года», заседание 
комиссии «Опоры России» по импорто-
замещению и заседание делового сове-
та Ульяновской области и Республики 
Татарстан, на котором участники меро-
приятии обсудят возможности двусто-
роннего сотрудничества и реализацию 
совместных проектов в области пред-
принимательства.

Как сообщают специалисты Корпора-
ции по развитию предпринимательства, 
на форуме будет работать ряд площадок, 
в том числе ставшие традиционными 
контрактные биржи.

На одну из них будут приглашены 
крупнейшие предприятия Ульяновской 
области. Они будут раскрывать свои пла-
ны закупок на 2017 год. Отдельно будет 
работать контрактная площадка с госу-
дарственными заказчиками. Кроме того, 
бизнесмены смогут посетить обучающие 
мероприятия и пополнить свои знания в 
сфере экспортного развития, правового 
обеспечения и таможенного оформления 
операций. 

- Мы надеемся, что наши решения, 
выработанные бизнес-сообществом на 
VIII Всероссийском форуме «Деловой 
климат в России», найдут свою поддерж-
ку и у руководства страны, - подчеркнул 
Руслан Гайнетдинов.

На свой страх  
и риск
Год предпринимательства  
сформирует условия для бизнес-миграции  
и переформатирует общественное сознание. 

Руслан Кашперский,  
директор областного  
Центра поддержки  
и сопровождения  
предпринимательства:

Основная цель кон-
трактной биржи на фо-
руме «Деловой климат 
в России» - наладить 
взаимодействие между 
крупными компания-
ми и малым бизнесом. 
Ведь зачастую возни-
кает проблема в такой 
коммуникации. Крупный 
бизнес, приходя в реги-
он, просто не знает о 
товарах, производимых 
в нашей области, а ма-
лый бизнес испытыва-
ет много трудностей, к 
примеру, при вхождении 
в торговые сети. Прео-
долеть эти трудности 
и предназначены подоб-
ные площадки». 

около 200  
миллионоВ, В Том числе  
более 116 - из обласТного  
бюджеТа, Выделено  
В 2016 году на Поддержку 
малого и среднего 
бизнеса В обласТи.
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6 экономика
Ульяновск - Иркутску 

АО «Авиастар-СП» отправило в Иркутск 
подкилевой отсек для третьего самолета  
МС-21. 

До конца года собранный агрегат будет со-
стыкован с фюзеляжем летного образца ново-
го воздушного судна. Остальные агрегаты для 
этой машины отправят в Иркутск в декабре.

- Помимо подкилевого отсека мы отгружаем 
в ИАЗ отсек вспомогательной силовой установ-
ки и хвостовое оперение - это киль и стабилиза-
тор, - говорит директор программы МС-21 АО 
«Авиастар-СП» Виталий Игнатьев. - Они также 
находятся в стадии сборки.

Параллельно на заводе ведутся работы по 
строительству агрегатов на четвертый само-
летокомплект. В следующем году предприятие 
планирует приступить к сборке агрегатов для 
первого серийного самолета. Для подготовки 
к их серийному производству у нас полностью 
смонтированы три линии сборки. Это панели, 
отсек ВСУ, подкилевой отсек, ведется монтаж 
линии сборки хвостового оперения.

Напомним, «Авиастар-СП» - крупнейший 
поставщик агрегатов по программе МС-21. 
Предприятие изготавливает комплекты па-
нелей на отсеки фюзеляжа Ф1, Ф2, Ф3, Ф4, 
Ф5; подкилевой отсек и отсек ВСУ; все двери  
(11 дверей на каждый самолет); хвостовое опе-
рение (киль и стабилизатор в сборе с рулями 
направления и высоты).

«Русланы»  получили допуск  
на полёты в ЕС

С 26 октября для полетов в ЕС, а также в 
Норвегию, Швейцарию и Исландию требуется 
единый сертификат безопасности EASA. Еди-
ный допуск на полеты для эксплуатантов из 
третьих стран (Third Country Operators, TCO) 
получили 40 российских авиакомпаний, в том 
числе ульяновская «Волга-Днепр». Также под 
единым сертификатом безопасности в Европу 
может летать 224-й летный отряд, эксплуати-
рующий «Русланы». Допуск на полеты в ЕС по-
лучили не все подавшие заявки авиакомпании 
(решение принималось по итогам аудита)  -  23 
авиакомпании еще ожидают результатов про-
верки EASA. 

Некоторые операторы получили отрица-
тельное заключение. Кроме того, рассмотрение 
части заявок отложено до тех пор, пока пода-
вшие их АК не покинут черный список ЕС. Рос-
сийских перевозчиков с неудовлетворенными 
прошениями в списках нет. 

Таможня, аэропорт и АК  
к тестам готовы

С апреля 2017 года в стране начнет действо-
вать решение коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии № 158, согласно которому 
компании, ввозящие  товары воздушным путем 
в зону ЕАЭС, должны будут заранее уведомить 
об этом таможенный орган, контролирующий 
место прибытия товаров. 

В частности, организации должны сообщить, 
какое воздушное судно будет использовано, 
по какому маршруту оно будет двигаться и ка-
кой товар перевозить. По словам руководителя 
Симбирского таможенного поста Ульяновской 
таможни Александра Морковских, эта мера по-
зволит госоргану заранее оценить риски, возни-
кающие при перевозке товаров, и при необхо-
димости предпринять нужные действия. Кроме 
того, предварительное информирование сокра-
тит сроки таможенных процедур, улучшит та-
моженный контроль и сэкономит компаниям 
деньги, отмечает Морковских, добавляя, что на-
личие подобной технологии в таможенной си-
стеме государства говорит о ее развитости. 

В Ульяновской области под это требование 
попадают авиакомпания «Волга-Днепр» и аэро-
порт «Ульяновск-Восточный». Как сообща-
ет пресс-служба Приволжского таможенного 
управления, руководство Ульяновской тамож-
ни уже встретилось с их представителями и об-
судило подготовку к реализации данной меры. 
Таможня, аэропорт и авиакомпания планируют 
протестировать технологию предварительного 
информирования до конца 2016 года. 
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В Ульяновске обсудили вопросы 
управления жизненным циклом 
авиаизделий. 

Кирилл ШевченКо  �

На «Авиастаре» прошла V Международная 
научно-практическая конференция «Систе-
мы управления жизненным циклом изделий 
авиационной техники: актуальные проблемы, 
исследования, опыт внедрения и перспективы 
развития». 

Мероприятие, организованное Ульяновским 
государственным университетом совместно с 
АО «Авиастар-СП» при поддержке ПАО «ОАК» 
и Союза машиностроителей России, собрало 
около 200 человек: представителей крупнейших 
авиационных предприятий, авиакомпаний, кон-

структорских бюро, научно-исследовательских 
организаций, высших учебных заведений. 

В этом году интерес к форуму проявили и 
предприятия высокотехнологичных отраслей, 
не связанных с авиацией, - моторо- и ракето-
строители, судопроизводители. 

Программа конференции включила три 
основных направления: автоматизированные 
системы анализа, моделирования и управления 
производственными и технологическими про-
цессами; современные системы инженерного 
анализа и их применение при проектировании 
и изготовлении высокотехнологичных изделий 
в условиях цифрового производства; опережаю-
щая подготовка и переподготовка кадров.

- Если сегодня нет взаимодействия науки с 
предприятием, то говорить о продвижении, о 
подготовке кадров на современном уровне нет 
смысла. Сегодняшние технологии позволяют 
моделировать многочисленные процессы про-
изводства; на новых принципах изготавливать 
натурные образцы. Это обеспечивает сокраще-

Совет Федерации обсудил 
во вторник малоприятную 
особенность проекта бюджета 
на 2017 год и на период до 
2019 года: Минфин намерен 
сократить доходную часть 
региональных бюджетов, 
перераспределяя налоговые 
поступления и ужимая 
поддержку из центра.

Дотации на условиях чиновников
Что вызывает беспокойство сенаторов? В пер-

вую очередь, намерение Минфина поставит в за-
висимость дотационную поддержку того или иного 
региона в зависимость от неких условий, которые 
будут определять, разумеется, чиновники федераль-
ного ведомства. Необходимо пояснить, что дотации 
имеют особый статус сравнительно с другими фор-
мами межбюджетных отношений. Это бюджетные 
средства, предоставляемые субъекту федерации на 
безвозмездной и безвозвратной основе, чтобы по-
крывать текущие расходы, причем без строгой це-
левой привязки. Иными словами, региональные 
власти вольны тратить деньги на наиболее острые 
и безотлагательные нужды по своему усмотрению. 
Экономический смысл дотаций в том, чтобы вырав-
нивать уровень бюджетной обеспеченности гражда-
нина России независимо от его места жительства: 
не всем везет быть зарегистрированными в Москве 
или Ханты-Мансийске с их высоким уровнем до-
ходов в силу высокой концентрации банковского 
капитала или природных ресурсов, а минимальный 
уровень социальной поддержки государство долж-
но гарантировать вне зависимости от этих факто-
ров. 515 миллиардов рублей бюджетных средств в  
2016 году выделено на дотации регионам: Ставро-
польскому краю, Крыму, Камчатке, Якутии, Даге-

стану… А в 2017 году сумма увеличится до 615 мил-
лиардов рублей.

Но с одной поправкой: теперь выделять деньги 
по этой статье будут, если соблюдены некие условия 
Минфина, регулируемые соответствующими согла-
шениями с дотационными регионами. Такое новше-
ство, по мнению сенаторов, недопустимо. Евгений 
Бушмин, заместитель председателя Совета Феде-
рации, подчеркнул, что дотации всегда указывались 
отдельной строкой в федеральном бюджете, что да-
вало региональным властям возможность гаранти-
рованно учитывать эти деньги в бюджете субъекта 
без всяких сложностей. Совершенно определенно 
высказалась и Валентина Матвиенко, председатель 
Совета Федерации: дотации на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности регионов всегда были их 
собственными доходами безо всяких соглашений, 
которые Минфин должен подписывать, когда речь 
идет о других формах взаимодействия между бюд-
жетами - субвенциях, субсидиях, бюджетных кре-
дитах. Было решено воздействовать на Минфин, 
подготовив соответствующее постановление Совета 
Федерации и направив его в правительство.

Одной рукой даём, другой забираем
Почему же дело дошло до признания необхо-

димым принять постановление Совета Федерации 
- практически самый мощный инструмент воздей-
ствия на правительство по частному случаю? Ведь, 
кажется, и Минфин увеличил на сто миллиардов 
рублей сумму дотаций, а в критикуемых сенатора-
ми условиях и соглашениях всегда можно добиться 
компромисса? В том-то и дело, что случай не част-
ный, а сто миллиардов рублей в плюсе с лихвой ком-
пенсируются минусами по другим статьям регио-
нальных расходов федерального бюджета: Минфин 
централизует один процент налога на прибыль ор-
ганизаций; увеличивает федеральную долю в транс-
портном налоге, который идет в Дорожный фонд…

А главное, резко сокращает сумму бюджетных 
кредитов, которые призваны освободить регионы от 
удушающей зависимости от обязательств по высо-
копроцентным коммерческим займам. А ведь в эту 
банковскую удавку субъекты Федерации попали по 
вине центра, который спускал в регионы социальные 

Новые подходы - новые компетенции

Дефицит бюджета  
оплачивают регионы
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В гостях  
у фермера,  
чье масло 
знают в Испании. 

Андрей КорчАГин �

В Ульяновской обла-
сти выращивают сорт под-
солнечника, из которого 
получают высокоолеино-
вое масло. Оно пользуется 
спросом не только у нас, но 
и в других регионах. И даже 
за границей.

Производят его в кре-
стьянском фермерском хо-
зяйстве «Якушев», в селе 
Никольское-на-Черемшане 
Мелекесского района.

- В Ульяновской области 
много кто занимается произ-
водством подсолнечного мас-
ла, - говорит руководитель 
КФХ Алексей Якушев. - Но 
наше фермерское хозяйство 
- единственное в регионе, 
которое производит подсол-
нечное масло холодного от-
жима. Суть этой технологии 
простая - семечки давят под 
прессом, и из них вытекает 
масло. При этом в нем сохра-
няются все витамины. По- 
этому эта разновидность под-
солнечного масла считается 
самой полезной. Три года 
назад мы приобрели новый 
сорт подсолнечника, в кото-
ром содержится много ви-
таминов - Омега-6, Омега-9, 
витамин Е. Из этой семечки 
мы и стали производить свое 
фирменное подсолнечное 
масло - высокоолеиновое. По 
вкусу оно напоминает олив-
ковое, но стоит значительно 
дешевле. При низких темпе-
ратурах оно замерзает, что 
позволяет его даже намазы-
вать на хлеб, как сливочное. 
При этом после оттаивания 
становится еще вкуснее. При 
жарке продукт не пенится, не 
выделяет канцерогенов, что 
позволяет применять масло 
по несколько раз.

Продукция из Николь-
ского продается не только в 
Ульяновской области, но и 
во многих других регионах 
России. Ее уже попробовали 
жители Москвы, Казани, Са-
мары, Анапы, Мурманской 
области и даже Испании. 

Фермер-самоучка
В последние годы кре-

стьянские фермерские хо-
зяйства занимают все более 
прочную позицию в экономи-
ке Ульяновской области. Все 
больше становится крепких 
фермеров, которые из года в 
год расширяют свои хозяй-
ства благодаря региональной 
программе господдержки. 
Таким же образом встало на 
ноги и КФХ «Якушев».

- Я фермер-самоучка, - 

признается Алексей Якушев. 
- У меня нет специального 
образования, и раньше я 
даже не думал, что буду зани-
маться таким бизнесом. На-
чалось мое фермерство семь 
лет назад, когда мы с тестем 
решили посадить картош-
ку в нашей родной деревне 
Никольское-на-Черемшане. 
Но тут местные друзья и зна-
комые предложили приобре-
сти у них их земельные паи. 
Так у нас набралась посевная 
площадь в 100 гектаров бро-
шенной, необрабатываемой 
земли. В итоге вместо кар-
тошки мы с тестем посеяли 
пшеницу. Затем помогать в 
работе нам стали другие род-
ственники. Появился свое-
образный семейный бизнес. 
Кроме пшеницы, мы решили 
сеять еще и ячмень, а чуть 
позже и подсолнечник. При 
этом мы продолжали при-
обретать у местных жителей 
все новые и новые участки 
необрабатываемой земли. 
Теперь в нашем хозяйстве 
уже 847 гектаров посевной! 
И вся эта земля плодородит.

- Не страшно было за-
ниматься новым для себя ро-
дом деятельности без соот-
ветствующего образования?

- Поначалу, конечно, 
было страшно. Ведь только 
дураки ничего не боятся в 
нашей современной жизни. 
Но нам помогла поддержка. 
Фермеры - народ дружный, 
во всем друг друга стараются 
поддерживать. Мне, к приме-
ру, советами помог руководи-
тель ООО «Агро-Люкс» из 
Старомайнского района Ни-
колай Чухманов. Помогали 
и другие фермеры. Да и госу-
дарство в стороне никогда не 
оставалось. Так, три года на-
зад, узнав, что государством 
выделяются гранты на под-
держку начинающих ферме-
ров, наше хозяйство стало 
участником губернаторского 
конкурса. В итоге удалось 
войти в число победителей, 
получив грант на сумму  
1 миллион 350 тысяч рублей. 
К этим деньгам мы добавили 
свои 5 миллионов, благодаря 
чему приобрели маслобойку 
для переработки семечек. С 
тех пор стали не только вы-
ращивать пшеницу, ячмень 
и подсолнечник на продажу, 
но производить собственное 
подсолнечное масло.

Как отмечает руково-
дитель КФХ «Якушев», по-
лучение гранта - далеко не 
единственная мера господ-
держки. Есть еще и постоян-
ная погектарная субсидия, 
разнообразная помощь ре-
гионального минсельхоза и 
крестьянского фермерского 
союза.

Животноводство 
подождет

За семь лет фермер-
ской деятельности КФХ 
«Якушев» уверенно встало 
на ноги.

- Когда я только начи-
нал, купил на свои деньги 
трактор «МТЗ-1221», а 
сеялку приобрел в агроли-
зинг, - вспоминает Якушев. 
- Дальше потихоньку хо-
зяйство развивались. Сей-
час парк сельхозтехники 
куда шире: тракторы «МТЗ-
1221», «Т-150» и «К-700», 
два комбайна, автомоби-
ли «КамАЗ» и «ГАЗ-53»,  
есть еще маленькие под-
собные тракторы… И все же 
до полного «боекомплек-
та» пока далеко. Нужен 

еще один мощный трактор, 
вроде «Кировца», неболь-
шой трактор для посевных 
работ, типа «Беларуси», а к 
весенним полевым работам 
крайне необходима новая 
сеялка.

Стоит отметить, что 
здесь не только серьезно 
вырос парк сельхозтехники, 
но и появились три зерно-
хранилища. Все три - само-
дельные. 

- Хранение зерна - важ-
ная задача, - считает Яку-
шев. - Наш первый ангар 
может вместить 700 тонн. 
В нем сейчас мы храним 
урожай этого года - 300 
тонн пшеницы и 200 тонн 
ячменя. Во втором зерно-
хранилище у нас жмых и не-
много семечек подсолнуха. 

А в третьем хранится почти 
весь урожай подсолнечника 
за этот год - около 400 тонн. 
Третье зернохранилище мы 
построили собственноручно 
совсем недавно. Его вмести-
мость - 1000 тонн.

Как отмечает фермер, 
зерно оценивается не по 
объему урожая, а по его  
ценности.

- Выгоду мы получим, 
если сделаем все качествен-
но. Сначала правильно его 
вырастим, потом - сохра-
ним, а затем - произведем 

хорошее масло, - пояснил 
Якушев.

«Ульяновская правда» 
спросила у руководителя 
КФХ, нет ли у него планов 
заняться животноводством.

- Животноводство, ко-
нечно, интересный род 
деятельности, - согласился 
фермер. - Но для того что-
бы начать им заниматься, 
нужен серьезный старто-
вый финансовый капитал. 
У меня денег на это пока 
нет. К тому же главная за-
дача на сегодня - сделать 
идеальное растениеводче-
ское хозяйство. Чтобы у 
нас в КФХ было все до по-
следнего орудия труда. А 
как выполним эту задачу, 
тогда можно будет и живот-
новодством заняться.

полномочия, не подкрепляя их финансированием. 
По оценке того же Минфина, консолидированная 
задолженность составляет около 2,3 триллиона 
рублей, в том числе около 33 процентов (650 - 700 
миллиардов рублей) приходится на коммерческие 
банки. Теперь вместо 310 миллиардов рублей бюд-
жетных кредитов ежегодно при ставке в 1,5 процен-
та (вместо банковских 15 - 20 процентов) Минфин 
проектирует выделять регионам 250 миллиардов 
рублей на три года! Таких объемов еле-еле хватит, 
чтобы обслуживать основное тело банковского 
долга, выплачивая проценты, а речь о том, чтобы 
погасить его, вести не приходится.

Так что щедрость Минфина вполне объясни-
ма: одной рукой добавляют регионам сто милли-
ардов, пусть и обставленных некими условиями, 
зато другой рукой одним махом забирают более 
семисот миллиардов рублей. Действия эти лежат 
в общей логике проекта бюджета: у правитель-
ственных финансистов главная задача - сократить 
его дефицит, от этого зависит оценка их деловых 
и профессиональных качеств. Как это скажется на 
экономических показателях вообще и на состоя-
нии регионов в частности, разработчиков бюджета 
волнует во вторую очередь: эти цели - не в их зоне 
ответственности. Можно было бы согласиться и с 
такой ситуацией, если бы была уверенность в том, 
что социально-экономический блок правительства 
сумеет более эффективно распорядиться центра-
лизованными доходами. Однако опыт последних 
лет свидетельствует, что наивно надеяться на такие 
перспективы: если в чем и преуспели правитель-
ственные экономисты-управленцы, так это в том, 
что неэффективные расходы бюджета из года в год 
растут. Вплоть до того, что президент Путин своим 
решением вынужден останавливать финансирова-
ние наиболее одиозных проектов (особые эконо-
мические зоны).

Подобных прецедентов на региональном уров-
не не зафиксировано. Может быть, потому, что ру-
ководители субъектов Федерации не отделены от 
своих избирателей и сограждан министерскими 
стенами и многокилометровым расстоянием «от 
Москвы до самых до окраин» и первыми ощущают 
на себе растущую социальную напряженность.

Парламентская газета

Благодаря господдержке 

Дефицит бюджета  
оплачивают регионы

ние цикла и себестоимости продукции, - уве-
рен президент УлГУ Юрий Полянсков. - По-
является потребность не в традиционных, а в 
принципиально новых компетенциях. Именно 
эти вопросы обсуждаются в рамках междуна-
родной конференции.

На форуме представитель компании «Авиа- 
ционный Консалтинг «Техно» Максим Картов 
впервые рассказал о проекте поточной линии 
сборки Ил-76МД-90А, которая позволит со-
бирать до 18 ВС в год: «Сегодня сборка от-
секов фюзеляжа и стыковка консолей крыла 
осуществляется на оборудовании подобном 
тому, которое было на серийном производстве 
в Ташкенте. Сейчас технологии позволяют сде-
лать ее автоматизированной с возможностью 
измерения лазерными трекерами и позицио-
нирования при помощи числового программ-
ного управления, что позволит значительно 
повысить производительность. Это будет пер-
вое оборудование, полностью разработанное  
российской компанией».
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285 489  Тонн - ТАКов вАловой 
СбоР подСолнЕчнИКА в УльяновСКой облАСТИ в 2016 ГодУ. 
УРожАйноСТь СоСТАвИлА 12,5 ц/ГА. 

цифра

Финансирование создания нескольких особых 
экономических зон в России было прекращено. 
Но это не относится к ПОЭЗ «Ульяновск». 
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ЭЛЬВИРА ЗЯМАЛОВА �

В Ульяновской области с про-
шлого года в пилотном режи-
ме осуществляется внедрение 
риск-ориентированной модели 
контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) в отношении субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства. 

Работа по совершенствованию 
системы госконтроля проводится 
на основании «дорожной карты» 
«Контроль рисков для комфорт-
ной и безопасной жизни и эф-
фективного бизнеса». Документ 
разработан федеральными и реги-
ональными экспертами совместно 
с Правительством РФ.

В понедельник, 28 ноября, в 
Ульяновске состоялось заседание 
Совета по реформам и приоритет-
ным проектам, где обсудили ход 
реформирования КНД.

По сути, направление должно 
создать максимально комфортные 
условия для ведения бизнеса в ре-
гионе путем сокращения избыточ-
ного надзорного давления на до-
бросовестных предпринимателей.

Содержание рискориенти-
рованной модели пояснил  
и.о. министра развития конкурен-
ции и экономики региона Вадим 
Павлов: «В рамках проекта мы 
определили ряд основополагаю-
щих принципов. С одной стороны, 
нам необходимо усилить конт-
роль над объектами, имеющими 
высокую степень ненадежности, 
а с другой - снизить нагрузку на 
организации и предпринимате-
лей, которые обладают низкой 
степенью риска. Я думаю, что эта 
деятельность требует особого вни-
мания, потому что актуальность 
федеральных приоритетов, в рам-
ках которых проект развивается, 
будет только расти».

В качестве показателей успе-
ха проекта определены четыре 
основных критерия. К концу 2018 
года в регионе планируется сни-
зить на 10 процентов уровень за-
болеваний и отравлений на пред-
приятиях, на столько же - уровень 
материального ущерба и ущерба, 
причиняемого охраняемым зако-
ном ценностям, на 20 процентов 
- административную нагрузку на 
субъекты предпринимательской 
деятельности и на 25 процентов - 
уровень коррупционных проявле-
ний в ходе контрольно-надзорной 
деятельности. Примечательно, что 
показатели будут определяться по 
итогам социологических опросов.

Кстати, проведенное в октяб-
ре 2016 года ОГКУ «Аналитика» 
исследование «Оценка предста-
вителями бизнеса деятельности 
контрольно-надзорных органов» 
показало следующие результаты.

На сегодняшний момент адми-
нистративные барьеры являются 
определенным препятствием для 
ведения бизнеса в регионе или 
открытия нового для каждого 
третьего участника исследования 
(31 процент). Особенно пробле-
ма актуальна для представителей 
среднего бизнеса: 18 процентов 
опрошенных представителей 
этого сегмента отметили нали-
чие непреодолимых администра-
тивных барьеров, 29 процентов 
говорят о больших затратах для 
их преодоления.

С другой стороны, для 63 про-
центов участников исследования 
административные барьеры либо 
преодолимы без существенных 
затрат, либо отсутствуют. По срав-
нению с аналогичным показателем 
прошлого года отмечается поло-

жительная тенденция, что может 
говорить о снижении воздействия 
адмбарьеров на региональный 
бизнес. 

Министерством разви-
тия конкуренции и экономики 
Ульяновской области определены 
основные направления повыше-
ния эффективности контрольно-
надзорной деятельности. Сре-
ди них выделение в список 
контрольных вопросов (чек-
листов), в рамках которых будет 
определен перечень требований, 
предъявляемых к деятельности 
проверяемых субъектов; внедре-
ние перечня типовых нарушений; 
разработка региональными орга-
нами контроля перечня правовых 
актов, содержащих список взаим-
ных требований; организация си-
стемы самоконтроля.

В качестве пилотных площа-
док определены три контрольно-
надзорных органа: региональный 
Государственный ветеринарный 
надзор, региональный Государ-
ственный жилищный надзор и 
лицензионный контроль в сфере 
осуществления предприниматель-
ской деятельности.

Федеральными экспертами не 
раз отмечался уникальный опыт, 
накопленный областью, а также 
возможность его тиражирования 
на другие субъекты. Среди поло-
жительных практик отмечается, в 
частности, создание единого рее-
стра всех функций и полномочий 
контрольных органов. Для этого 
проведена ревизия и устранены 
ситуации, когда одинаковые про-
верки дублируются разными орга-
нами контроля.

«Мы понимаем, что сейчас 
для предпринимателей существу-
ет еще достаточно много адми-
нистративных барьеров, поэтому 
реформа контрольно-надзорной 
деятельности определена нами 

как одно из приоритетных на-
правлений. Совсем отказаться 
от надзора нельзя, да и не нужно, 
ведь отсутствие контроля даст  

недобросовестным бизнесменам 
незаслуженное преимущество. 
Наша цель - изменить каратель-
ный характер надзорной деятель-
ности, сделав ее инструментом 
роста экономики», - отметил гу-
бернатор Сергей Морозов.

Риск-ориентированная  
модель в действии 
Как ульяновские бизнесмены перешагнут  
через административные барьеры.

На общегосударствен-
ном уровне опреде-
лены 12 федеральных 
органов власти, ко-
торые будут участво-
вать в реформе КНД 
на первом этапе: это 
МВД, МЧС, ФАС, ФНС, 
Ро ссе л ь хо з н а д з о р , 
Ро с п о т р е б н а д з о р , 
Росздравнадзор, Рос-
природнадзор, Рос-
транснадзор, Роструд, 
Ростехнадзор и ФТС 
России. Всего в проект 
КНД будет включено 
36 ведомств, остав-
шиеся вне приори-
тетного списка 24 ве-
домства пока будут 
формулировать и 
реализовывать цели 
реформы вне прямого 
руководства «проект-
ного офиса».

Ульяновская правда
www.ulpravda.ru
2 декабря 2016
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Регионы смогут расширить 
список самозанятых для 
«налоговых каникул»

Минфин России не исключил расши-
рения списка самозанятых граждан, ко-
торым будут предоставлены «налоговые 
каникулы», но с одним условием.

По словам замминистра финансов 
Ильи Трунина, если такая мера и бу-
дет приниматься после 2017 года, то 
решение по ней будет отдано на откуп 
регионам.  

Ранее Госдума приняла в окончатель-
ном чтении поправки в Налоговый ко-
декс, в которых предлагается освободить 
от налогов и страховых взносов на 2017 
- 2018 годы три категории самозанятых 
граждан: тех, кто занимается присмотром 
и уходом за детьми, больными и достиг-
шими 80-летнего возраста гражданами; 
репетиторством; уборкой жилых помеще-
ний, ведением домашнего хозяйства.

В среду на заседании документ под-
держал Комитет по бюджету Совета Фе-
дерации. Верхняя палата рассмотрит по-
правки на заседании 29 ноября.

«Налоговые каникулы» будут распро-
страняться на нянь и сиделок, репетито-
ров и уборщиц, которые не привлекают к 
своей деятельности наемных работников.

Глава бюджетного комитета Сергей 
Рябухин предложил принять закон с ого-
воркой, что в дальнейшем будет разрабо-
тан целый комплекс изменений в граж-
данское законодательство, уточняющий 
правовой статус самозанятых. Этой же 
позиции придерживается и Госдума.

Воронежский крахмало-
паточный завод готов 
поставлять в наш регион 
продукцию для пищевой 
промышленности 

Об этом сообщает портал «Улбизнес» 
со ссылкой на руководителя отдела по 
маркетингу и сбыту ООО «СП Дон» Вла-
димира Реброва. По его словам,  патока 
завода может заинтересовать кондитер-
ские фабрики региона, но пока не готов 
озвучить названия компаний. «Перегово-
ры мы ведем, однако до того момента пока 
не появятся подписи под конкретными 
документами, я не могу разглашать дета-
ли», - пояснил Ребров.

Компания «МегаФон» 
объявляет о запуске линейки 
опций «Интернет для дела 
S - XL», разработанной 
специально для 
корпоративных клиентов

Новое предложение «МегаФона» - 
это не только гибкие условия и широкий 
размерный ряд от S до XL, но и неогра-
ниченный доступ к ведущим деловым 
онлайн-ресурсам таких деловых изданий, 
как www.rbc.ru, www.kommersant.ru, www.
vedomosti.ru.  

Для компаний, чьи сотрудники нуж-
даются в больших объемах трафика, «Ме-
гаФон» предусмотрел функцию авто-
продления: с ней можно не беспокоиться 
о том, что Интернет закончится в самый 
неподходящий момент.

Кроме того, при подключении одной 
из опций «Интернет для дела» размером 
M, L или XL и опции «Безлимит в рабочее 
время» клиенты «МегаФона» могут вос-
пользоваться преимуществами неограни-
ченного мобильного интернет-доступа в 
рабочие часы и дни с любого устройства 
- планшета, смартфона, ноутбука или ста-
ционарного компьютера. Трафик в нера-
бочие часы будет списываться из объема 
основной опции.

ВЦИОМ: каждый третий 
россиянин 
не имеет накоплений

Россияне считают, что через год курс 
доллара составит 66 рублей. Об этом сви-
детельствуют результаты опроса, прове-
денного Всероссийским центром изуче-
ния общественного мнения. 

Более половины россиян (56%) хра-
нят денежные накопления в рублях,  
4% - в долларах, 2% - в евро. У 39% граж-
дан накоплений нет.
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Неизвестные 
величины 
территори-
альной схемы  
обращения  
с отходами.  

АндРей КОРЧАГИн �

В декабре 2014 года в России подписан 
федеральный закон «Об отходах производ-
ства и потребления». Согласно документу, в 
каждом субъекте в течение двух лет должны 
были быть сформированы региональные 
программы в области обращения с тверды-
ми коммунальными отходами, а с 1 января  
2017 года  во всей стране должна была старто-
вать федеральная программа по утилизации. 

Региональная программа должна преду-
сматривать стимулирование строительства 
объектов для обработки, утилизации и за-
хоронения отходов и выявление мест их 
несанкционированного размещения. Кроме 
того, каждому субъекту РФ необходимо 
было утвердить территориальную схему, 
содержащую данные о нахождении источ-
ников образования отходов, общем их ко-
личестве, месте нахождения объектов по их 
обработке, утилизации, обезвреживанию и 
размещению, а также схему потоков отходов 
- их движение от места образования до места 
обработки и хранения.

Два года прошли. Соответствующие ре-
гиональные программы и территориальные 
схемы сформированы в 79 субъектах РФ. 
При этом координационным советом Обще-
ственной палаты Российской Федерации 
утверждены лишь 48 из них. Ульяновская 
область оказалась в числе регионов,  полу-
чивших зачет.

Три полигона на область
Но все ли у нас готово для того, чтобы с 

нового года начать реализовывать програм-
му? Ответ на этот вопрос попытались найти 
участники совещания, состоявшегося 28 но-
ября в правительстве Ульяновской области.

- Территориальная схема обращения с 
отходами была разработана для нас москов-
ским ОАО «Центр благоустройства», - рас-
сказал исполняющий обязанности министра 
промышленности, строительства, жилищно-
коммунального комплекса и транспорта 
Дмитрий Вавилин. - Схема прошла согласо-
вание с федеральной службой по надзору в 
сфере природопользования и в соответствии 
с требованиями федерального законодатель-
ства была утверждена 26 сентября 2016 года. 
Согласно этому документу, в Ульяновской 
области определены три зоны деятельности 
региональных операторов в области обра-
щения с твердыми коммунальными отхо-
дами. Две расположатся в Заволжье, одна 
- в правобережье. (Последняя, скорее всего, 
расположится в Баратаевке, но в любом слу-
чае максимальное расстояние для перевозки 
ТБО превысит 200 километров, что, несо-
мненно, скажется на стоимости утилизации 
для дальних районов.) Однако начать работу 
с 1 января 2017 года региональные операто-
ры вряд ли смогут.

- Для начала надо провести конкурс сре-
ди региональных операторов, - пояснил ди-
ректор департамента по регулированию цен 
и тарифов министерства развития конкурен-
ции и экономики Сергей Ципровский. - А 
для объявления конкурса нужна информа-
ция об утвержденных тарифах и о расчетной 
стоимости услуг регионального оператора, 
каковой еще нет. А вот тариф на сбор и вывоз 
отходов - это услуга нерегулируемая. Для 
того чтобы определиться, сколько она стоит, 
надо провести мониторинг ситуации.

В ходе обсуждения выяснилось, что та-
риф на сбор и вывоз отходов - это не един-
ственное неизвестное в территориальной 
схеме обращения с отходами. Есть, оказыва-
ется, и вопрос в нормативах по максималь-
ному объему на предельный коэффициент 
накопления. Они определяются посезонно, 
четыре раза в год. Постановление Прави-
тельства РФ о нормативах накопления вы-
шло в свет в июле этого года. Поэтому про-
вести четыре сезонных замера за прошедшие 
четыре месяца было просто невозможно. В 
Ульяновской области были проведены два 
сезонных замера - летний и осенний. Теперь 
нужны зимний и весенний. Учитывая, что 
весенний замер делается в апреле, получает-
ся, что если следовать букве закона, то уста-
новить нормативы раньше мая - июня 2017 
года нереально.

- Давайте определимся с нашими даль-
нейшими действиями, - предложил участ-
никам совещания первый вице-премьер 
Александр Смекалин. - У нас нет понимания 
по методике расчета предельной стоимости 

услуги по сбору и вывозу твердых отходов. 
Давайте сделаем запрос для предоставления 
информации о методике расчета в Феде-
ральную антимонопольную службу. Кроме 
того, до конца следующей весны должны 
быть проведены два недостающих замера 
по максимальному объему на предельный 
коэффициент накопления. Как только бу-
дут получены ответы на эти вопросы, мы 
незамедлительно соберемся на очередное за-
седание и решим, что делать дальше для ис-
полнения федерального закона «Об отходах 
производства и потребления».

Польза от ТБО
Внедряемая в Ульяновской области 

новая система утилизации бытовых отхо-
дов - это еще и создание специальных заво-
дов по переработке мусора. Ведь с 1 января  
2017 года в России запрещается захоронение 
отходов, в состав которых входят полезные 
компоненты, подлежащие утилизации. 

Как подсчитали эксперты, такие полез-
ные компоненты содержат примерно 35 - 40 
процентов всего мусора. Еще столько же мож-
но обезвреживать термической обработкой.

Вот и решили открыть в Ульяновске  
мусороперерабатывающий завод. Он за-
работает уже в конце этого года. Новая, со-
временная система утилизации бытовых 
отходов будет включать в себя станции по 
сортировке, переработке и термической об-
работке бытового мусора, в том числе и био-
логически опасного. Для этого создана вся 
необходимая сопутствующая инфраструк-
тура - комплексная система по управлению 
процессами сбора, вывоза, сортировки, пере-
работки и утилизации ТБО.

Ведет масштабный проект компания 
«РТ-Инвест» - «дочка» корпорации «Рос-
тех». На эти цели компания инвестировала 
порядка 200 миллионов долларов.

- Через дочернюю компанию мы реали-
зуем проект в нескольких городах Централь-
ного и Поволжского округов и намерены в 
дальнейшем расширять свое присутствие на 
этом рынке, - заявил генеральный директор 
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов. - В 
структуре госкорпорации есть предприятия 
с уникальным опытом и технологиями, ко-

торые могут быть использованы для эффек-
тивной переработки отходов и вторичного 
применения полученного сырья.

Проект поддержало правительство 
Ульяновской области, заключив с компанией 
меморандум о сотрудничестве. По мнению 

губернатора Сергея Морозова, проблема 
утилизации и захоронения бытовых отходов 
в регионе назрела уже давно. А новый проект 
позволит значительно улучшить экологиче-
скую ситуацию.

Как заявляют эксперты, сегодня в 
Ульяновской области на вторичную обработ-
ку отправляется всего около двух процентов 
отходов. 

Новая система утилизации позволит 
увеличить этот показатель примерно в  
20 раз: до 35 - 40 процентов. И еще примерно 
такая же часть бытового мусора будет обез-
вреживаться термической обработкой.

- Свой первый мусороперерабаты-
вающий завод мы запустим в Ульяновске  
25 декабря, - заявил Сергей Чемезов.  
- Он рассчитан на 150 тысяч тонн ТБО.  
В скором времени мы планируем создать в 
Ульяновске еще один такой завод, только 
уже на 300 тысяч тонн.
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Мусорная тема 

Губернатор выступил  
с инициативой назначить 
директора департамента 
природных ресурсов и 
окружающей среды Данилу 
Урдина руководителем 
проектного офиса по 
проработке комплекса 
вопросов, связанных  
с утилизацией и переработкой 
ТБО в регионе. 

Не просто освоить,  
но получить доход

Кроме того, издана 
Красная книга Ульяновской 

области - результат труда большо-
го коллектива местных ученых-
биологов и биологов сопредельных 
субъектов ПФО. Готовится к выпу-
ску атлас «100 родников Симбир-
ской губернии».

На водной глади
Как рассказал Данила  

Урдин, средства, предусмотренные  
в 2016 году на развитие водохозяй-
ственного комплекса, были направ-
лены на погашение кредиторской за-
долженности и подготовку проектной 
документации для осуществления 
экологической реабилитации объек-
тов, расположенных в области.

По многочисленным обращени-
ям граждан разработана проектная 
документация по экологической 
реабилитации Черного озера в Ди-
митровграде. Прочистка протоков 
из Большого Черемшана и Куйбы-
шевского водохранилища позволит 
Черному озеру обновляться в павод-
ковые периоды. Первый этап работы 
выполнен в полном объеме. На сле-
дующий год планируется провести 
аукцион по переустройству мостов и 
переходов, а также начать работы на 
мулловском пруду.

Были предусмотрены средства и 
на благоустройство родников для ис-
пользования их в качестве источников 
питьевого водоснабжения. Заключено 
22 соглашения с муниципалитетами. 
На сегодня работа в полном объеме 
выполнена в десяти муниципальных 
образованиях, но в течение декабря 
планируется решить все вопросы. 
Пока ведется работа по благоустрой-
ству 23 родников, но перечень сфор-
мирован не до конца, заявки от муни-
ципалитетов принимаются.

Также в рамках федерального 
бюджета в Ульяновской области 
предусмотрены субсидии на капре-
монт гидротехнических сооружений.

На благо леса
Впервые за последние пять лет 

в 2017 году выделено более 12 мил-
лионов рублей на лесопатологиче-
ское обследование и на ликвидацию 
очагов вредных организмов и почти 
10 миллионов на вырубку погибших 
лесных насаждений и сплошные са-
нитарные рубки.

По словам и.о. директора депар-
тамента лесного хозяйства (началь-
ника отдела использования лесов, 
ведения лесного реестра и лесо-
устройства) Михаила Мокрова, эти 
средства позволят увеличить объемы 
заготовки древесины, а следователь-
но, и доходную часть бюджета.

«Наше лесное хозяйство занимает 
высокое место в ПФО, в том числе и 
по экономическим показателям. Мы 
являемся единственным доходным 
регионом, когда по всему округу лес-
ное хозяйство убыточно. Сейчас во-
прос ставится о коренном пересмотре 
Лесного кодекса. В лесу должен быть 
хозяин», - сообщил Виктор Антипов.

«Все леса, которые находятся 
вдоль дорог, - это «лицо» нашей об-
ласти, и мы должны привести их в 
надлежащее состояние», - подчер-
кнул Мокров.

Кроме того, будет приобретаться 
техника, которая не обновлялась в 
течение последних восьми лет. Так-
же планируется развивать биоэнер-
гетику и установить камеры видео-
наблюдения.

«Старые пожарные вышки и мо-
рально, и физически уже устарели, 
точности определения очага уже 
нет. Мы подготовим техническую 
документацию и проведем конкурс. 
Намечаем пока установить шесть 
камер. В последующем их нужно бу-
дет хотя бы 40, и тогда вся область 
будет охвачена. Из областного бюд-
жета запланировано выделить почти  
1,5 миллиона рублей, но мы хотим 
еще привлечь средства арендаторов», 
- рассказала и.о. министра сельского, 
лесного хозяйства и природных ре-
сурсов Маргарита Еварестова.

стр.   4
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В конце ноября АвтоВАЗ заложил Росбан-
ку оборудование и автомобили на сумму 
более 3,72 млрд рублей. Об этом говорится 
в официальном сообщении автозавода. С 
момента назначения Николя Мора прези-
дентом ОАО «АвтоВАЗ» в марте 2016 года 
тольяттинское предприятие закладывало 
имущество 12 раз: стабильно один-два раза 
в месяц. В девяти случаях предприятие ис-
пользовало в качестве залога оборудова-
ние, машины, инструменты и комплектую-
щие. В остальных сообщениях речь идет об 
автомобилях.
Крупнейшая сделка была совершена в кон-
це сентября с «Внешэкономбанком». Тогда 
АвтоВАЗ отдал в залог оборудование на  
6,17 млрд рублей. Общая сумма шести из-
вестных сделок превышает 16,27 млрд 
рублей, объявлять стоимость еще шести  
в компании не стали. Пресс-секретарь ПАО 
«АвтоВАЗ» Сергей Ильинский сказал: «Обыч-
ные текущие финансовые операции, связан-
ные с естественным ходом событий. Раскры-
вать стоимость остальных мы не будем».
Независимый финансовый аналитик Илья 
Липкинд полагает, что стоит уделить вни-
мание общему размеру долга предприятия.  
«В 2016 году многие крупные компании 
активно рефинансируют кредиты, взятые в 
2013 - 2014 годах. Иногда выгоднее взять 
новый долг и с помощью этих средств по-
гасить старый», - сказал он.
Почетный президент Национального ин-
ститута профессиональных бухгалтеров, 
финансовых менеджеров и экономистов 
Дмитрий Яковенко не исключает: падение 
автомобильного рынка может привести 
к тому, что АвтоВАЗу будет проще отдать 
банкам заложенные автомобили. На конец 
сентября 2016 года стоимость чистых ак-
тивов ПАО «АвтоВАЗ» была отрицательной 
и составляла -67,6 млрд рублей. Ранее со-
общалось, что для финансового оздоров-
ления тольяттинского автозавода требуется  
85 млрд рублей.

10  
МИллИОнОв ЕвРО  
в сОзДАнИЕ ПРОИзвОДствА 
МЕтАллОИзДЕлИЙ  
в УльянОвскОЙ ОБлАстИ 
влОЖИт ГЕРМАнскАя  
кОМПАнИя Special Tool 
Technology gmbh. 

Администрация Нижнего Новгорода внесет 
на рассмотрение городской думы местные 
нормативы градостроительного проектиро-
вания в январе - феврале 2017 года. Согласно 
поправкам в Градостроительный кодекс РФ, 
с 1 января 2017 года на основании местных 
нормативов будут разрабатываться проекты 
планировки и межевания территорий.
Местные нормативы будут содержать такие 
блоки, как благоустройство, озеленение 
территорий и обеспечение парковками. 
Пропишут радиусы доступности объектов 
социальной инфраструктуры для жителей и 
предусмотрят требования по размещению 
площадок для остановки и разворота по-
жарной техники для предупреждения ЧС.

Концерн «Калашников», входящий в  
Госкорпорацию «Ростех», договорился о при-
обретении 25% акций АО «Центр сервисных 
решений «Проект-техника», входящего в 
Корпорацию «Проект-техника», - одного из 
глобальных лидеров по разработке реше-
ний в области мобильной инфраструктуры 
специального назначения. Планируется, что 
сделка будет заключена до конца 2016 года.
Гендиректор концерна Алексей Криворучко 
сказал о том, что этот шаг направлен «на 
усиление компетенции в области сервис-
ного обслуживания и ремонта наземной 
техники и послепродажного обслуживания 
образцов вооружения, военной и специаль-
ной техники».

Новая дорога за 213 миллионов рублей 
до аэропорта Саранска открыта в Мор-
довии в рамках подготовки к ЧМ-2018. 
Торжественное открытие объекта со-
стоялось в минувшую субботу с участием 
главы Мордовии Владимира Волкова и 
руководителя Федерального дорожного 
агентства Романа Старовойта.
Протяженность автодороги до аэропорта - 
3,5 км, из них 1,1 км  были реконструиро-
ваны, остальное - новое строительство.

770  
Млн РУБлЕЙ ПОтРАтИл МЕДнОГОРскИЙ 
МЕДнО-сЕРныЙ кОМБИнАт нА ввОД 
в эксПлУАтАцИю ПЕРвОЙ ОчЕРЕДИ 
нОвОЙ кИслОРОДнОЙ стАнцИИ. 
стАнцИя ПРОИзвОДИтЕльнОстью 
5,366 тыс. кУБОМЕтРОв в чАс ДОлЖнА 
ПОвысИть ПРОИзвОДИтЕльнОсть 
ПлАвИльных ПЕчЕЙ И АГРЕГАтОв 
ПРЕДПРИятИя.

Нижний Новгород

Ульяновск

Казань

Киров

Пермь

Уфа

Оренбург

Самара

Пенза

Саранск

Саратов

Ижевск

Йошкар-Ола

Чебоксары

Ульяновская 
область: 
экспортный 
вектор

Андрей МАклАев  �

Меры господдержки субъектов 
малого и среднего бизнеса и экспортно 
ориентированных предприятий обсу-
дили на заседании под председатель-
ством полпреда Президента РФ в ПФО  
Михаила Бабича.

Михаил Бабич подчеркнул, что 
важность развития малого и средне-
го бизнеса в укреплении социально-
экономического положения страны не-
однократно обозначал глава государства. 
Так, 25 ноября на заседании Совета по 
стратегическому развитию и приоритет-
ным проектам президент Владимир Пу-
тин поставил задачу создать целостный 
набор долгосрочных механизмов и ин-
струментов, который, по сути, задаст но-
вые рамки совместной работы бизнеса, 
государства, общественных организаций 
в области экологии и развития экспор-
та. «Нужно увеличить сбыт российской 
промышленной продукции, обеспечить 
широкий выход отечественных пред-
приятий на внешние рынки. Для этого 
необходима единая система поддержки 
промышленных экспортеров, которая 
могла бы гибко подстраиваться под тре-
бования покупателей и делать работу 
на зарубежных направлениях проще и 
удобней», - сказал Владимир Путин.

Напомним: для решения вопросов 
экспортной поддержки отечествен-
ных предприятий создан Российский 
экспортный центр, представляющий 
«единое окно» для экспортно ориенти-
рованных компаний, находящихся на 
территории любого региона, и выстраи-
вания четкой вертикали внешнеэконо-
мической деятельности.

Примечательно, что за девять ме-
сяцев 2016 года экспорт Ульяновской 
области вырос более чем в два раза и 
превысил $180 миллионов. При этом 
за январь - сентябрь прошлого года вы-
воз продукции за рубеж составил  всего 
$70 миллионов. Такое повышение стало 
результатом проводимой в регионе по-
литики по поддержке и развитию экс-
портно ориентированных предприятий. 
Благодаря работе Центра поддержки 
экспорта ульяновские предприятия про-
двигают свою продукцию в Иран, Китай, 
во Францию - всего в 70 стран. Расши-
рить границы экспорта позволят новые 
программы и проекты. К примеру, созда-
ние логистического хаба на территории 
Ульяновской области, где будут акку-
мулированы товары всех предприятий 
центральной части России с целью их 
дальнейшей отправки в страны Ближ-
него Востока. Пилотной площадкой для 
сотрудничества станет Иран.

Напомним: область в числе 13 пилот-
ных субъектов участвует в  образователь-
ной программе Российского экспортно-
го центра (РЭЦ). Проект реализуется на 
безвозмездной основе и состоит из вось-
ми курсов, которые можно пройти как в 
очном, так и в дистанционном формате. 
Специалистами регионального Центра 
поддержки экспорта проведено обуче-
ние по трем курсам, участие в которых 
приняли более 30 компаний.

Проект помогает предпринимателям 
лучше узнать систему выхода на экспорт, 
быть готовыми к различным нюансам 
внешнеэкономической деятельности, 
позволяет уменьшить количество оши-
бок при оформлении документов и зна-
чительно легче решать многие вопросы, 
которые возникают у неподготовленных 
предприятий, идущих со своим товаром 
на экспорт. Следующий курс по основам 
сертификации, экспортного и валют-
ного контроля состоится 1 декабря, а в 
рамках форума «Деловой климат в Рос-
сии» 9 декабря пройдет обучение тамо-
женному оформлению внешнеторговых 
операций.

В сентябре региональный Центр 
поддержки экспорта получил статус 
«единого окна», что позволило при-
влечь дополнительные инструменты 
поддержки экспортно ориентирован-
ных предприятий.
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екАтеринА нейфельд �

В артистических комнатах 
Ленинского мемориала букваль-
но в каждом углу играют на гита-
ре, из-за каждой двери слышатся 
распевки, а женщины в гример-
ной плотно обступили зеркало…

Через час начинается боль-
шой концерт, посвященный соро-
калетию городского Клуба автор-
ской песни. За это время через 
Клуб прошли тысячи людей, и 
каждому из них есть что сказать 
на тему песен, которые больше 
чем просто песни у костра. Нам 
же повезло найти за кулисами 
человека, на глазах которого поя-
вилось это сообщество. Николай 
Клюшкин, инженер в обычной 
жизни, сорок лет занимается ор-
ганизаторской работой в Клубе 
авторской песни Ульяновска и 
лучше многих знает, как песня 
«строить и жить помогает».

- Николай, раз вы в Клубе с 
самого первого дня, помните, 
каким он был, этот первый 
день?

- В этот день сорок лет назад 
я просто шел по улице и встре-
тил своего хорошего знакомого, 
Валентина Кожевникова, кото-
рый, кстати, впоследствии стал 
лауреатом Грушинского фести-
валя. Встретились, обнялись, я 
сказал: «Давно песен не пели, не 
слушали». А он: «Ну так пойдем 
во Дворец культуры профсоюзов, 
там вроде как песни будут петь 
сейчас». Заходим, сидит народ в 
аудитории, какие-то висят пла-
каты, никаких гитар. Садимся. 
И тут, был такой человек Рим 
Лутфуллин, который решил ор-
ганизовать городской клуб само-
деятельной песни, вышел, начал 
рисовать структуру клуба, рас-
сказывать про какие-то секции… 
Вот, говорит, собрание должно 
решить: быть такому клубу или 
не быть. Народ собрался моло-
дой, азартный, сказали: «Конеч-
но, как же не быть-то». Вот с того 
случайного дня на сорок лет здесь 
зацепился.

- По сути, ведь неформаль-
ное музыкальное объединение 
в городе существовало еще 
раньше?

- Да. Был предтеча нашего 
клуба - турклуб «Бригантина» 
при педагогическом институте. 
Там девочки-туристки (мы же 
все из туризма вышли, по сути 
дела), они познакомились в похо-
дах с ребятами из других городов, 
и те им посоветовали приехать в 
Смоленск на музыкальный фе-
стиваль. Наши девчонки поехали 
и заразились этой заразой под 
названием «самодеятельная пес-
ня». И у себя в институте при 

турклубе организовали такую 
группу, которая занималась са-
модеятельной песней. Первое, 
что начали делать, это проводить 
городские конкурсы. Это еще до 
основания клуба начиная с 1972 
года. Потом начали приглашать 
авторов. К нам приезжали доста-
точно известные. Самый первый 
- это Володя Ланцберг. Он тогда 
был еще студентик тоже, но уже 
известный в этих кругах. Один 
из авторов, который начал при-
езжать в Ульяновск с песней со-
рок лед назад, Дмитрий Кимель-
фельд, сегодня здесь. Специально 
из Израиля летел на наш вечер. 
Когда девочки окончили инсти-
тут и разбежались, возникла идея 
городского клуба, ведь люди уже 
привыкли к песням.

- Клуб авторской песни - это 

большой клуб, как известно. 
А насколько большой, вы себя 
когда-нибудь считали?

- Численность - очень слож-
ный момент. Когда праздновали 
30-летие клуба, ведущий по-
просил включить свет в зале и 
сказал: поднимите руки те, кто 
когда-то принимал участие в вы-
ступлениях, пел, помогал клубу и 
просто регулярно ходит на наши 
концерты. Больше чем две трети 
зала подняло руки. Это и есть наш 
клуб. Потому что клуб - это не два 
человека, которые дергают гита-
ры, а вообще все сообщество лю-
дей, которые интересуются этим 
явлением  «авторская песня».

- А что такое Клуб по сути?
- Нашу суть сформулировал 

наш первый руководитель, за-
мечательный Евгений Алексан-

дрович Сиголаев. Он сказал, что 
Клуб самодеятельной песни - это 
объединение, которое должно 
работать на город, а не на себя. В 
течение сорока лет мы постоянно 
даем концерты, участвуем во все-
возможных городских мероприя-
тиях, организуем фестивали.

- Например, легендарные 
«Ломы»…

- Фестиваль в Ломах тоже 
появился, можно сказать, благо-
даря Сиголаеву. История была 
такая. Во многих городах про-
ходили летние фестивали на 
природе. В Ульяновске этого не 
было. Фестивали проводили, 
но зимние, в зале. А когда Евге-
ний Александрович умер в 1984 
году, вот тогда решили впервые 
провести фестиваль памяти. Не-
сколько лет он проходил в таком 

достаточно клановом режиме, не 
для широкой публики. А потом в 
стране были брожения, не было 
денег, и несколько лет фестиваль 
не проходил. Потом пришли но-
вые молодые ребята к нам, стари-
кам, и предложили его возродить. 
В 2002 году появились те самые 
«Ломы».

-  Клуб авторской песни, как 
я понимаю, это клуб людей, 
для которых музыка не про-
фессия, а хобби. Кто есть в 
вашем клубе, представители 
каких профессий?

-  Да кого только нет. Есть 
люди поющие, люди слушающие, 
люди-организаторы. Для любого 
человека, который захочет с нами 
жить этой жизнью, найдется за-
дача. Я вот инженер, никакого от-
ношения к музыке не имел, кроме 
самодеятельной песни.

- Зачем вы здесь, какой у вас 
личный мотив?

- Личный мотив очень про-
стой: мне нравятся те люди, с 
которыми я здесь общаюсь. А 
потом, когда много делаешь для 
кого-то, понимаешь, что жизнь 
становится интересней. Одно 
дело просто сесть и смотреть кон-
церт, другое дело его организовы-
вать - чувствуешь себя полезным 
для людей. 

И я люблю авторскую песню. 
Меня, как человека не сильно 
музыкального, всегда привлека-
ла в авторской песне текстовая, 
смысловая сторона. Вот, напри-
мер, есть известная песня «Вот и 
лето прошло». Когда ее поют на 
эстраде с такой радостью, в рит-
ме два прихлопа - три притопа, я 
негодую: ну какая радость?! По-
слушайте, с каким настроением 
ее Берковский поет. Не грустное, 
а какое-то такое весомое у него 
исполнение. Понимаешь, что не 
только лето как время года про-
шло, но и лето как время жизни 
проходит…

- За сорок лет сами песни по-
менялись?

- За сорок лет песни, конечно, 
поменялись, и серьезно. Но я бы 
сказал, что меняется не «о чем», 
меняется «как». Ритмы меня-
ются. Сейчас стали очень музы-
кальные авторы. Раньше было 
стандартное понятие самодея-
тельной песни: выходит человек 
с ненастроенной гитарой, играет 
три аккорда и чего-то там бубнит. 
А сейчас нет. Хорошо владеют 
инструментом, и не одним.

 Меняется форма, лексика. 
А всегда поют одно и то же. Как 
можно не петь о любви? Это 
«вечнозеленая» тема, про нее всю 
жизнь пели, и, что бы ни случи-
лось, будут петь. И еще чуть-чуть 
о чем-то другом.

«Вечнозёленая»  
тема для песен - это любовь

Ульяновский клуб авторской песни  
отметил сорокалетний юбилей.

иринА АнтоновА �

Четыре маршрута Ульяновской области стали лау-
реатами престижной Всероссийской туристкой премии 
«Маршрут года». 

Торжественная церемония подведения итогов и на-
граждения лауреатов состоялась в Воронеже в ноябре.

- Конкурс проводится при поддержке Федерального 
агентства по туризму и ведущих туристических ассо-
циаций, - рассказывает директор Агентства по туризму 
Ульяновской области Юлия Скоромолова. - Мы участво-
вали в нем один раз в 2014 году в номинации «Лучшие 
идеи маршрута» с проектом «Красный маршрут» и по-
лучили Гран-при. Затем конкурс прошел без нашего уча-
стия, и очень отрадно, что в этом году муниципалитеты 
откликнулись на приглашение поучаствовать в нем. Из 
12 проектов региона в финал вышли шесть, и только че-
тыре заняли призовые места. Всего же было подано 195 
заявок из 23 регионов.

В итоге в номинации «Лучший приключенческий 
маршрут» первое место заняла анимационная экскурси-
онная программа с элементами квеста «Происшествие 
на Московской», разработанная сотрудниками Музея-
заповедника «Родина В.И. Ленина». Маршрут позволяет 
не только познакомиться с экспозициями четырех музе-
ев и историей улицы Московской. Участники становятся 
настоящими детективами и расследуют дело о пропаже 
ценного документа, накладной бумаги - векселя Кузьмы 
Яковлевича Жаркова. Интересно, что это реально суще-
ствовавший человек, который когда-то жил в Симбирске.  

Еще одно первое место, уже в другой номинации 
«Лучший маршрут в городе», завоевал второй проект 

Музея-заповедника «Родина В.И. Ленина» - «Мистиче-
ская прогулка с Августом Шоде». Он уже несколько лет 
успешно реализуется в Ульяновске практически каждый 
выходной в летний период. Задуман он к 150-летию Ав-
густа Шоде и показывает восемь лучших архитектур-
ных творений в стиле модерн симбирского архитектора, 
француза по происхождению. Также маршрут наполнен 
мистическими историями, среди которых легенда о том, 
что в бывшем особняке купца Александра Сачкова жи-
вут призраки (на ул. Льва Толстого, одно время в здании 
располагалось епархиальное управление Русской право-
славной церкви).

Третье место в номинации «Лучший культурный 
познавательный маршрут» получил маршрут музея-
заповедника  «Очарование старого Симбирска».

- На самом деле только одна программа вышла в фи-
нал, а две другие были приглашены вне конкурса. Но они 
оказались настолько яркими и неожиданными для экс-
пертов, что стали участниками финала. В результате мы 
заняли два первых места и одно третье. Все три маршрута 
реально действуют. В них было вложено много сил, талан-
та, профессионализма сотрудников музея-заповедника, 
они не раз переделывались, прежде чем пришли к итого-
вому варианту. Оценка очень приятна еще и потому, что 
это оценка профессионалов. В жюри конкурса были экс-
перты не только теоретики, но и активно работающие как 
туроператоры, - отметила директор Музея-заповедника 
«Родина В.И. Ленина» Ирина Котова.

Третье место в номинации «За любовь к родному го-
роду» завоевал историко-культурный фонд «Мелекесъ» в 
лице его председателя Андрея Мокеева. Фонд занимается 
исследовательской работой по истории Димитровграда и 

создал путеводитель «От Мелекесса до Димитровграда», 
который и был представлен на конкурсе. Его можно на-
звать краеведческой энциклопедией города. 

Самый главный результат заключается в том, что в 
музей-заповедник пришли туристические компании, ра-
бота с которыми начнется в ближайшее время. Именно 
конкурс открыл Ульяновск для многих туроператоров с 
новой, выгодной стороны.

Туроператоры узнали новый Ульяновск
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Трифонов в третий раз 
покорил Старый Свет

Ульяновский кикбоксер Алек-
сей Трифонов (весовая категория 
до 51 кг) в третий раз подряд вы-
играл чемпионат Европы в разделе 
фул-контакт. В Греции наш спорт-
смен победил соперников из Ита-
лии, Польши и Турции. С бронзо-
выми медалями вернулись Андрей 
Батяев (91 кг) и Лилия Шарапова 
(60 кг).

Напомним, что Трифонов так-
же является трехкратным чемпио-
ном мира.

Непобедимая Сальникова
Наталья Сальникова в седьмой 

раз в своей карьере выиграла чем-
пионат мира по пауэрлифтингу.  
В американском Орландо «золото» 
ульяновской спортсменки стало 
единственным в копилке сборной 
России.

По сумме трех упражнений  
30-летняя Сальникова подняла 
512,5 килограмма, что оказалось на 
27,5 кило больше, чем у ближайшей 
преследовательницы.

Младше, но не слабее
В Финляндии на международ-

ном турнире по борьбе «Хельсинки-
OPEN» 15-летняя Рената Минибаева 
(весовая категория до 60 кг) завоева-
ла бронзовую медаль. В столице 
Финляндии ульяновская спортсмен-
ка провела четыре схватки, в трех из 
которых одержала победы. Среди 
побежденных оказались чемпионки 
Швеции и Норвегии. Примечатель-
но, что соперницы были старше Ми-
нибаевой на один-два года.

Бровь соперника подвела
На чемпионате России в Орен-

бурге  боксеры Ульяновской об-
ласти остались без наград. В то же 
время сразу четверо наших спор-
тсменов пробились в резерв на-
циональной команды. Этой чести 
удостоились Андрей Потемкин 
(весовая категория до 49 кг), Артем 
Хотенов (56 кг), Альберт Кари-
бян (69 кг) и Владислав Федюрин  
(75 кг). Все они дошли до четверть-
финалов.

Особенно обидным в четверть-
финале получилось поражение ли-
дера сборной Ульяновской области 
Альберта Карибяна. Бой против че-
лябинца Артема Зайцева завершил-
ся досрочно во втором раунде из-за 
рассечения брови у соперника наше-
го боксера. Так как бровь Зайцев по-
сек не ввиду удара Карибяна, а после 
столкновения боксеров головами, 
бой был остановлен. По мнению су-
дей, очковый перевес на тот момент 
был у челябинского боксера.

Напомним, что год назад на 
чемпионате страны в Самаре Кари-
бян завоевал бронзовую медаль.

«Волга-Черемшан»  
пока не радует

Фарм-клуб «Волги» «Волга-
Черемшан», выступающий в Выс-
шей лиге по хоккею с мячом, пока 
не радует своими результатами. В 
первом своем матче ульяновские 
хоккеисты сыграли вничью с крас-
ногорским «Зорким» - 3:3 (Гареев-2, 
Бутенко), после чего потерпели три 
поражения подряд: от «Зоркого» - 
1:7 (Гареев) и «Мурмана» - 2:5 (Га-
реев, Тумаев), 1:6 (Скворцов).

Теперь, после серии домашних 
поединков, подопечные Сергея 
Горчакова поедут в Архангельск  
(5 - 6 декабря), где предстоит сы-
грать с «Водником-2».
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Из выезда в Казань ульяновская хок-
кейная дружина вернулась с четырьмя на-
бранными очками из шести возможных. 
Причем в обоих матчах «Волга» добива-
лась положительного для себя результата 
буквально на последних секундах.

Два дубля Пахомова
Казанские динамовцы до визита «Вол-

ги» дома еще не проигрывали. Правда, и 
матчей на родном стадионе в Дербыш-
ках они провели немного. В соперниках 
у бело-голубых в нынешнем чемпионате 
был только нижегородский «Старт», уе-
хавший из столицы Татарстана ни с чем 
(2:5, 4:6). Матчи против «Волги» для на-
ших соседей были, соответственно, седь-
мой и восьмой играми за две недели, но 
ни о какой усталости в стане соперника 
даже не говорили. 

В первом матче победу «Волге» при-
несли дубли Дениса Цыцарова и Макси-
ма Пахомова. Причем победный мяч Па-
хомов забил за 25 секунд до финального 
свистка, здорово пробив в дальний угол с 
острого угла. Итог - 4:3 в пользу «Волги». 
При этом по ходу встречи наша команда 
не использовала уйму голевых моментов.

А вот второй матч начался для «Вол-
ги» очень неважно. Уже к 32-й минуте в 
воротах Ахмерова побывало четыре безот-
ветных мяча. Гол престижа в первом тай-
ме ульяновские хоккеисты провели уже в 
компенсированное арбитром время. Цыца-
ров заработал пенальти, а капитан «Волги» 
Петр Захаров мастерски его исполнил.

В начале второго тайма нападающий 
«Волги» Владислав Кузнецов забил вто-
рой мяч (4:2). Однако на 64-й минуте по-
лузащитник хозяев Денис Слаутин вос-
становил для динамовцев комфортное 
преимущество в счете (5:2). Спустя всего 
три минуты Пахомов после розыгрыша 
углового могучим ударом под переклади-
ну вернул «Волгу» в игру (5:3). На 80-й 
минуте Руслан Галяутдинов, опять же 
после углового, забил четвертый мяч. А 
на 90-й минуте Александр Степанов за-
работал пенальти, и все тот же Пахомов 
установил окончательные цифры на таб-
ло - 5:5. К слову, после этого команды 
сыграли еще четыре с половиной минуты 
компенсированного времени. Любопыт-
но, что во втором тайме за «Волгу» не 
играл Игорь Ларионов. «Он не вошел в 
игру, поэтому во втором тайме не играл», 
- пояснил главный тренер ульяновской 
команды Вячеслав Манкос.

Фирсов:  
Плохо плавает группа  

в полосатых купальниках
Подводя итоги второго поединка 

против «Волги», главный тренер ХК 
«Динамо-Казань» Сергей Фирсов от-
метил следующее: «Один из моих люби-
мых фильмов «Полосатый рейс». В нем 
есть такой эпизод, когда отдыхающий на 
пляже говорит: «Хорошо плывет группа в 
полосатых купальниках». Так вот я хочу 
сказать, что хе… плохо плавает группа в 
полосатых купальниках, но никак не по-
тонет (явно намекая на работу арбитров. 
- Авт.). А что касается самой игры, то как 
можем, так и играем».

 - После игры и тем более на пресс-

конференциях главный тренер команды 
должен оставлять эмоции позади, - про-
комментировал «Ульяновской правде» за-
явление Фирсова председатель судейско-
экспертного комитета Федерации хоккея с 
мячом России Сергей Мяус. - Тренер дол-
жен оценивать свою работу, а не работу су-
дей и не вспоминать про какие-то купаль-
ники и прочие интимные принадлежности. 
Все эти заявления тренеров про судей, про 
плохую погоду, лед делаются только ради 
того, чтобы увести внимание людей от 
игровых проблем в своей команде. 

Манкос:  
Поедем на Канары

Как после первой, так и по завершении 
второй игры главный тренер «Волги» 
Вячеслав Манкос посетовал на слабую 
реализацию голевых моментов. Также, 
по мнению наставника ульяновской ко-
манды, у его подопечных накопилась 
усталость, в таком жестком графике -  
10 матчей за 24 дня - хоккеистам играть 
еще никогда не приходилось: «Разумеет-
ся, когда мы готовились к чемпионату, то 

понимали, в каком графике нам придется 
играть, но физиологию-то не обманешь».

 На вопрос о том, чем займется «Вол-
га» во время двухнедельной паузы в чем-
пионате, Манкос ответил: «Поедем на 
Канары». Очевидно, что наставник «вол-
жан» ответил с большой долей иронии, 
но, как говорится, в каждой шутке есть 
доля… правды. Все дело в том, что по-
следние четыре матча «Волга» проводи-
ла на открытом воздухе, теперь же наша 
команда возвращается в родные пенаты 
- в «Волга-Спорт-Арену», - в тепличные 
условия, как говорят сами хоккеисты и 
тренеры. Одним словом, чем не Канары 
для русского хоккея? Тем более что свои 
следующие поединки «Волга» проведет 
как раз под сводами своей арены - 15 и 16 
декабря против кировской «Родины».

Дементьев:  
Дело не в усталости,  

а в психологии
- Сам результат, то есть семь набран-

ных очков в четырех гостевых поединках, 
не ставится во главу угла, - прокомменти-
ровал «Ульяновской правде» первый вы-
езд в чемпионате президент ХК «Волга» 
Сергей Дементьев. - Первая задача, стоя-
щая перед командой, - выход во второй 
этап, выполняется. Но меня не устраивает 
другое - содержание игры «Волги». Если 
дома, за исключением матчей со «Стар-
том», мы играем более или менее хорошо, 
то в гостевых поединках этого не просле-
живается. Нет у нас пока стабильности 
в игре, в гостях мы играем только отрез-
ками. В том же ничейном матче против 
казанского «Динамо» команда заиграла 
лишь во втором тайме. Что мешало по-
казывать такой же хоккей в первом тай-
ме? Накопившаяся усталость? Я считаю, 
дело не в этом. Дело здесь в психологии и 
настрое на игры. Поэтому у меня, конеч-
но же, есть вопросы как к нашим хоккеи-
стам, так и к тренерам. 

Ларионов и Кузнецов сыграют 
за сборную России

Двухнедельная пауза в чемпионате 
связана со сборами национальной ко-
манды, а также участием сборной Рос-
сии в международном «Турнире четырех 
наций», который пройдет в шведском 
Тролльхеттане 9 - 11 декабря. Соперни-
ками россиян станут команды Швеции, 
Финляндии и Норвегии. За сборную Рос-
сии сыграют два игрока «Волги» - Игорь 
Ларионов и Владислав Кузнецов. К сло-
ву, первоначальный состав националь-
ной команды уже претерпел изменения. 
Как сказал нам главный тренер сборной 
России Сергей Мяус, вместо получивше-
го травму в первой игре в Первоуральске 
игрока «СКА-Нефтяника» Юрия Шар-
дакова в Швецию поедет полузащитник 
иркутской «Байкал-Энергии» Илья Гра-
чев. А вот заменить другого хоккеиста 
хабаровской команды, Василия Гранов-
ского, также травмировавшегося в Пер-
воуральске, но уже во втором поединке, 
будет проблематичнее.

- Мне хотелось, чтобы в Швецию по-
летел Сергей Калинин из «Водника», 
но успеем ли решить все организацион-
ные вопросы, пока не уверен, - отметил 
Мяус.

Результаты матчей. 29 - 30 ноября. 
«Запад»: «Родина» - «Старт» - 4:1, 1:1. 
«Восток»: «Сибсельмаш» - «Байкал-
Энергия» - 5:11, 4:6, «Кузбасс» - «Ени-
сей» - 4:5, 7:3, «Уральский трубник» - 
«СКА-Нефтяник» - 0:7, 0:8.

«Волга» уезжает на Канары

Турнирная таблица
    «ЗАПАД» 
   № Команды И В Н П М О

1. «ВОЛГА» (Ульяновск) 10 8 1 1 61-33 25
2. «Водник» (Архангельск) 10 8 0 2 43-29 24
3. «Динамо» (Москва) 10 5 0 5 43-55 15
4. «Родина» (Киров) 10 3 2 5 26-31 11
5. «Динамо-Казань» (Казань) 10 2 2 6 28-38 8
6. «Старт» (Н. Новгород) 10 1 1 8 30-45 4
«ВОСТОК»
№ Команды И В Н П М О
1. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 10 10 0 0 78-29 30
2. «Енисей» (Красноярск) 10 6 0 4 54-38 18
3. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 10 6 0 4 56-46 18
4. «Ур. трубник» (Первоуральск) 10 3 1 6 27-47 10
5. «Кузбасс» (Кемерово) 10 2 1 7 55-73 7
6. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 10 2 0 8 44-81 6

Итоги первого выездного турне команды в чемпионате-2016/2017. 
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Вячеславу 
Манкосу  
и Денису  
Артюшину 
будет что 
обсудить во 
время двух-
недельной 
паузы  
в чемпионате.
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ЕВгЕний ВяхиРЕВ �

Не прошло и двух лет, как 
в Ульяновск вновь пожаловала 
группа «Звери». Неделю назад 
коллектив, звучавший в первой 
половине нулевых из каждого 
«чайника», предпочел в нашем 
городе большому концертному 
залу локальную площадку ночно-
го клуба. 

Музыканты и их менеджмент 
очень быстро об этом пожалели. 
Скандал местного значения вы-
лился на федеральный уровень 
через соцсети. За что же так осер-
чали на не вполне гостеприимных 
хозяев звезды? И что вообще но-
вого  (а его немало, как выясня-
ется) произошло в жизни группы 
и ее фронтмена Романа Зверя 
(Билыка)? Все это «Ульяновская 
правда» выяснила из первых уст. 

Чтобы не передергивать фак-
ты, для начала просто цитата из 
интернет-переписки концертного 
менеджера «Зверей» с их улья-
новскими поклонниками: «Мы 
сами в шоке от площадки и ее 
владельцев, которые так халатно 
отнеслись к элементарной необ-
ходимости - удобству зрителей 
(гардеробу). Приносим свои из-
винения, в следующий раз не бу-
дем полагаться на этот клуб. Да 
и сама площадка - слабая во всех 
отношениях. Это исправим в бли-
жайшее же время». 

Сам Роман узнал об отноше-
нии к своим поклонникам уже по 
дороге из Ульяновска. И тоже был 
расстроен, если не сказать взбе-
шен. При этом отметил, что «уже 
второй раз бросается в глаза, ка-
кая у вас в городе культурная и 
зажигательная публика».

- Вы балуете Ульяновск срав-
нительно частыми набегами. 
Это вообще ваш гастрольный 
принцип или мы такие осо-
бенные?

- Ну вы немножко особенные 
в том смысле, что Ульяновск в 
моем списке добрых городов, куда 
хочется приезжать с концерта-
ми почаще. К тому же, мониторя 
происходящее вокруг «Зверей», 
мы пришли к выводу, что живые 
концерты просто необходимы, по-
скольку большинство наших по-
клонников предпочитают слушать 
группу на электронных носителях, 
чем ехать куда-то на наши высту-
пления. Что ж, раз гора не идет к 
Магомету… Нам не лениво. 

- А что за история у вас с ки-
тайцами?

- Там нашлись нечистоплот-
ные люди, которые для внутрен-
него показа в границах одного 
отдельно взятого государства 
сняли свой клип на наш трек. Я 
не то чтобы обижаюсь, но про-
сто не понимаю, зачем, если уже 
есть хороший готовый видеоряд. 
С одной стороны, мне приятно, 
что клип пользуется популярно-
стью. С другой стороны, я, как по-
рядочный человек, не понимаю, 
как так можно поступать. Мне это 
кажется постыдным. Но если для 
людей это нормально, что же тут 
поделать?..

- То есть в Китай вы теперь 
ни ногой?

- Дело в другом. Мне и до этой 
истории поступали предложения 
о концертах в Китае. Отказывал-
ся, потому что у меня не особо 
есть на это время. И, если честно, 
я не очень люблю Восток, потому 
что там со всеми нужно здоро-
ваться и фотографироваться, а я 
не люблю это делать.

- Есть еще вылившийся в су-
дебное разбирательство 
скандал с новым фильмом 
«Выпускной»…

- Предметом иска стало ис-
пользование в одной из сцен 
фильма нашей композиции «Юж-
ная ночь», на что лично я своего 
согласия не давал. Более того, 
конкретно и доходчиво отказал 
создателям фильма в использова-
нии трека, поскольку мне катего-
рически не понравился сценарий 
«Выпускного». Компенсацию за 
незаконное использование песни 
в рекламе фильма мы оценили в 
миллион рублей.

- У вас же кинообразование. 
Сняли бы сами что-нибудь 
достойное…

- Невозможно. Сделать такое 
же кино, какое было в советское 
время, не получится, а хуже - не 
хочется. Тогда люди были другие, 
технологии и подход к съемкам. 
Меня часто спрашивают, хотел бы 
я снять полнометражный фильм? 
Нет, пока в большое кино не вер-
нется дух коллективного твор-
чества, когда ощущение, будто 
режиссер, оператор, композитор, 
актеры - не каждый сам по себе. К 
тому же в кино сейчас приветству-
ется не искусство в чистом виде, а 
огромные финансовые вложения. 
Жаль, что заканчивающийся Год 
кино мало что изменил в нашей 
стране…

- В одном из недавних ин-
тервью вы сказали, что вас 

«подташнивает» от того 
обстоятельства, при кото-
ром современных супергероев 
формирует Интернет, и из-
за этого, мол, кумиром зача-
стую становится тот, кто в 
жизни ничем особенно не при-
мечателен. 

- Понимаете, всего лишь де-
сять лет назад не было такого ко-
личества реалити-шоу-проектов, 
где надо было показывать свои та-
ланты. Что Интернет - такая сила, 
никто даже и не знал толком. Зато 
именно на 2004 - 2005 годы при-
ходится появление последних 
музыкантов и групп, честно и 
без преувеличения вошедших в 
историю. Сейчас поток информа-
ции настолько активный, что раз-
глядеть крупицы некой истины 
в этом всем очень сложно. Если 
тебя показывают по телевизору 
- ты на волне. Как только пере-
стают - выживают единицы. Мы 
отказались от этих игр. Ушли из 
медиапространства. И отказались 
от пришлого продюсера. И нор-
мально пока живем.

- Выступая иногда, прости-
те уж, перед пятью людьми? 
Была ведь такая история?

- Была, но зрителей на концер-
те, о котором вы говорите, было 
четверо. И это скорее казус, анек-
дот из жизни нашей группы. Это 
было, по-моему, в Серебряном 
Бору. В обычном деревянном до-
мике мы выступали перед нефтя-
никами. В одной комнате пели мы, 
а в другой ужинали два мужика и 
две женщины. Ели и слушали, а 
мы играли в полной тишине, без 
аплодисментов. 

- В этом году количество ва-
ших татуировок приросло 
изображением великой Ранев-
ской. Как Фаина Георгиевна 
появилась на вашем теле?

- Раневская - легенда, пре-
красный человек, любимая кино-
актриса, очень мощная фигура. К 
тому же моя землячка. Так почему 
бы и не увековечить Фаину Геор-
гиевну таким образом? В конце 
августа у «Зверей» был концерт в 
Ростове, и так совпало, что в этот 
день было 120 лет со дня рожде-
ния Раневской. И я очень рад, что 
у меня было время доехать до ее 
дома в Таганроге. Надеюсь, что 
власти наконец-то откроют музей 
в ее доме… 

Гусли звончатые  
и пианино 

ЭЛЬВиРа ЗяМаЛОВа �

Жители и гости Ульяновска приглашаются на кон-
церт «Гусли сквозь страны и столетия». 

Насладиться необычным сочетанием самого древ-
него русского струнного инструмента - гуслей и пиа-
нино можно будет в понедельник, пятого декабря, в 
лютеранской церкви.

 «Одинокий пастух» Джеймса Ласта, «Весна» Ан-
тонио Вивальди, «Прелюдии» Сергея Рахманинова, 
сказания, былины и воспоминания - и это только часть 
произведений, вошедших в концертную программу.  
В составе дуэта российские музыканты - Павел Лу-
коянов, известный под псевдонимом Gusliman, и  
Анастасия Давыдова.

Сольный репертуар Павла Лукоянова включает 
множество произведений разных стилей и жанров - от 
старинной музыки до музыкального авангарда. В кон-
цертных программах музыканта, причудливо пере-
плетаясь, звучат классика и джаз, старинные былины 
и постмодернистские опусы, традиционные наигрыши 
и эстрадные мелодии, этно- и фолк-музыка.

В 2007 году Павел с отличием окончил Россий-
скую академию музыки имени Гнесиных.  Является 
победителем I Международного конкурса исполни-
телей на струнных щипковых инструментах (Москва, 
1998) и VII Международного конкурса исполнителей 
на народных инструментах «Учитель и ученик» (Мо-
сква, 2002); лауреатом II Международного конкурса 
исполнителей на струнных щипковых инструментах 
им. В.Н. Городовской (Москва, 2004). Павел - член 
Московского музыкального общества, сотрудничает 
с современными композиторами, являясь первым ис-
полнителем многих оригинальных произведений для 
гуслей.

Gusliman ведет активную концертную деятель-
ность, выступая в городах России, Австрии, Германии, 
Бельгии, Голландии, Чехии, Венгрии, Люксембурга, 
Литвы, Латвии, Норвегии, Швеции, Китая... В Улья-
новск музыкант едет из Самары, где выступит четвер-
того декабря солистом в ансамбле русских народных 
инструментов «Русская рапсодия».

Талант уроженки Саратовской области Анаста-
сии Давыдовой родители разглядели в раннем дет-
стве. Первое знакомство с инструментом у Анастасии 
произошло в два года. Мама - тоже музыкант, привила 
дочери любовь к музыке. Как рассказывает Анастасия, 
ноты она узнала раньше, чем буквы. Со второго класса 
лицея и до третьего курса консерватории пианистка 
занималась композицией.

В 2010 году Анастасия окончила с отличием Са-
ратовскую государственную консерваторию имени  
Л.В. Собинова. В 2013 году - аспирантуру Московской 
государственной консерватории имени П.И. Чайков-
ского по специальности «концертмейстерское искус-
ство». В 2013 - 2014 годах стажировалась в МГК имени 
П.И. Чайковского по специальности «фортепиано».

Анастасия Давыдова - многочисленный лауреат, 
дипломант и победитель в международных и всерос-
сийских конкурсах и фестивалях. Ее мастерство неод-
нократно отмечено дипломами различных конкурсов.

Пианистка также ведет активную гастрольную 
жизнь, выступая в концертных залах России и за  
рубежом.

Как рассказали организаторы концерта, музыкан-
ты после выступлений проведут бесплатные творче-
ские встречи с учащимися одной из ДШИ города.

Зверь  
с Раневской на теле

Почему  
рок-фронтмен 
предпочитает 
Ульяновск 
Китаю.
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Публичная лекция  
Любови Сапченко

Встреча состоится 3 декабря в 
17.00 в отделе редких книг и рукопи-
сей Дворца книги (переулок Карамзи-
на, 3/2) в рамках проекта «Большие 
чтения: 12 вечеров с Карамзиным».  
В этот день профессор кафедры русско-
го языка, литературы и журналистики 
Ульяновского государственного педа-
гогического университета имени И.Н. 
Ульянова Любовь Сапченко представит 
книгу «Хроника Петербургского периода 
жизни и творчества Н.М. Карамзина. Ч. I. 
1816 - 1820». Издание осуществлено при 
поддержке губернатора Сергея Морозова 
в рамках областной программы продви-
жения чтения и поддержки книгоиздания.  
«Хроника Петербургского периода жизни 
и творчества Н.М. Карамзина. Ч. I. 1816 - 
1820» воссоздает по дням (а в отдельных 
случаях - по часам), месяцам и годам 
деятельность писателя в 1816 - 1820 годах. 
Благодаря опоре на неизданные архивные 
источники, официальные документы, пери-
одику того времени, переписку, дневнико-

вые записи перед читателем раскрывается 
широкий исторический, культурный, лите-
ратурный контекст, выявляются не только 
малоизвестные факты его биографии, но 
и подлинные черты его мироощущения, 
отражается восприятие его личности и дея-
тельности современниками. 12+

Счастливый фильм
4 декабря в 15.00 в ульяновской 

библиотеке им. Аксакова (ул. Минаева, 
48) пройдет показ фильма «Счастливый 
фильм» в рамках Всероссийского фестива-
ля актуального научного кино (ФАНК).

«Счастливый фильм» режиссера Хил-
лмана Кертиса был признан лучшим и 
получил премию ФАНК. Герой фильма, из-
вестный дизайнер Стефан Сагмейстер, про-
бует различные пути достижения ощуще-
ния  счастья - медитацию, терапию и другие 
средства. Результат этих экспериментов 
дает почву для серьезного переосмысле-
ния современных представлений о счастье. 
Вход свободный. 12+

Фестиваль  
индийского кино

С 30 ноября в киноцентре «Синема 
Парк» проходит фестиваль индийского 
кино Bollywood Film. 

Начало сеансов в 20.00 
2 декабря: «ФоБИя». Мехак - молодая, 

свободолюбивая художница, вся ее жизнь 
полностью меняется, когда она случайно «от-
ключилась» в такси однажды ночью. Водитель 
решает воспользоваться ситуацией. Мехак 
удается сбежать в ту ночь, но мысленно она 
все еще внутри этого такси. 16+

3 декабря: «КЛяНУСь тоБой, Лю-
БИМАя». Сарасвати - простая девушка, 
старшая сестра в семье. Как старшая, она 
должна первой выйти замуж. Не обладаю-
щая яркой красотой, не уверенная в себе, 
она обращается за помощью к своему со-
седу Индеру. Девушка Индера - стилист, Са-
расвати уверена, что она может ей помочь, 
и она, наконец, сможет выйти замуж, тем 
самым освободить свою младшую сестру 
от вынужденного ожидания замужества. 
Сам Индер пугает всех жильцов своим 
видом и образом жизни. Череда событий 
знакомит молодых людей ближе, и между 
ними рождаются нежные чувства. 12+

4 декабря: «НеПоХИщеННАя НеВе-
СтА». Вот уже двадцать лет прошло с тех пор, 
как Балдев Сингх переехал в Лондон вместе 
с женой и двумя дочерьми. он сохранил 
традиции своего народа и собирается вы-
дать старшую дочь Симран за сына старого 
друга, семья которого живет в Пенджабе. 
Симран покорно соглашается, но  во время 
путешествия по европе она знакомится с 
весельчаком Раджем. Между Симран и Рад-
жем рождается нежное чувство. Сможет ли 
Радж доказать отцу Симран, что именно он 
достоин его дочери? 16+

Старый Симбирск
Музей «Симбирское купечество»  

(ул. Ленина, д. 75а) открывает новую 
выставку графических работ учащих-
ся художественного отделения ново-
ульяновской детской школы искусств  
им. ю.Ф. Горячева «Старый Симбирск». 
Уже несколько лет в школе существует 
традиция - ученики изучают историче-
ские и литературные места г. Ульяновска 
и создают работы, связанные с важными 
событиями из жизни нашего города. так 
появилась выставка «Старый Симбирск», 
на которой представлены лучшие работы 
учащихся школы за последние три года. 
На выставке представлено 17 детских ра-
бот, выполненных в технике туши, гуаши и 
акварели. 6+

Другое время
2 декабря в 15.00 в выставоч-

ном зале музея «Метеорологическая 
станция Симбирска» (ул. Л. толстого, 
д. 67) открывается персональная вы-
ставка художника-парадоксалиста 
Александра Зинина «Другое время». 
талант Александра Владимировича много-
гранен. он  автор «Книги точности», по-
священной первоначальным ключам 
общей теории формообразования; таблиц 
и текстов «Алфавитные расследования, 
или очерки забытой науки откровения: 
«Книга перста», «е-расследования», ши-
рокой публике представляемых впервые. 
является автором-составителем альбома 
«В.Н. Зинин. Живопись. Графика. Скульпту-
ра». Кисти творца принадлежат полиптих 
«трансфизические метаморфозы» (частич-
но утрачен) и полиптих для Ульяновского 
государственного университета (утрачен). 
Ульяновцам и гостям города А.В. Зинин 
известен как автор памятника букве Ё. 
На выставке в музее «Метеороло-
гическая станция Симбирска» по-
сетители увидят 42 живописные и 
112 графических работ мастера. 6+ 

Мой родной край
Персональная выставка Нуртдинова 

Ирека Харисовича, члена Союза художни-
ков России, проходит в Димитровграде в 
выставочном зале СоШ им. Габдуллы тукая. 
На выставке представлены работы 
живописца, открывающие зрителям 
красоту просторов Волги, полей и ле-
сов Поволжья, деревенские пейзажи. 
Выставка продолжит свою работу по 
просьбе администрации школы до конца 
мая 2017 года. 6+

С Новым годом, земляне!
Экспозиция с новогодними по-

чтовыми открытками, елочными укра-
шениями, сувенирными значками из 
фондов Музея-заповедника «Родина  
В.И. Ленина», а также космическими фото-
снимками туманностей и галактик станет 
доступна для посещения с начала зимы 

в выставочном зале музея «Археология 
Симбирского края» (ул. Л. толстого, д. 67).  
Новогодние открытки служат своеобраз-
ной летописью важнейших событий в стра-
не. Каждая из них отражает реалии своего 
времени: в 1950-е годы главные образы 
на открытке - Кремль и красная звезда. В 
октябре 1957 года был запущен первый ис-
кусственный спутник Земли, и практически 
сразу этот космический аппарат появился 
на новогодних посланиях. В сюжете но-
вогодней открытки 1960-х годов часто 
использовали сравнение русской тройки 
лошадей и космического корабля, как 
сравнение двух эпох, двух скоростей. Летя-
щая ракета становится знаменем, симво-
лом нового технического времени. 0+

Человек-баян Георгий Коч
3 декабря в 16.00 в Малом зале Ле-

нинского мемориала состоится концерт 
Ульяновского государственного губер-
наторского оркестра русских народных 
инструментов под управлением Ивана 
Крайника. Гостем вечера станет талант-
ливый баянист, лауреат всероссийских 
и международных конкурсов, солист 
культурно-делового центра и окружного 
центра национальных культур в г. Салехар-
де, организатор и художественный руково-
дитель международного фестиваля «Парад 
- Баян» Георгий Коч.

Для ульяновской публики Георгий Коч 
приготовил особую программу, очень яркую 
и насыщенную. Баянист порадует зрителей 
своим мастерством и виртуозной игрой на 
инструменте. В своей чарующей манере 
музыкант исполнит такие произведения, 
как «Баскариада», «Рондо-каприччиозо», 
«Нью-йорк танго» и другие сочинения 
русских и зарубежных композиторов. 6+ 
Концерт ведет Ульяна Шабурова.  

арда Артемьева, Андрея Петрова, Бориса 
Пеговата, Фредерика Лоу, Жильбера Беко 
и других композиторов. Шоу-балет Ни-
жегородского губернского оркестра про-
демонстрирует дефиле и шоу из мюзикла 
«Моя прекрасная леди», а перед началом 
концерта в мюзик-холле Ленинского ме-
мориала будет представлена программа 
духового оркестра детской школы искусств 
с. языково (руководитель и дирижер  Игорь 
Уваров). 6+

 

15-летие «Державы»
Чествование юбиляров и праздничная 

концертная программа «Парад дириже-
ров» пройдут 4 декабря в 17.00 в Большом 
зале Ленинского мемориала.

По словам главного дирижера и худо-
жественного руководителя оркестра Вале-
рия Уткина, в юбилейном концерте при-
мут участие друзья и коллеги «Державы», 
с которыми у ульяновских музыкантов 
установились крепкие творческие связи. 
Некоторые из гостей выступят в этот вечер 
в качестве дирижеров с Ульяновским госу-
дарственным духовым оркестром (УГДо) 
«Держава», исполнив произведения Эду-

Две свечи Адвента
6 декабря в 18.30 в евангелическо-

лютеранской церкви  Св. Марии (ул. Лени-
на, 100) состоится концерт заслуженного 
артиста РФ Александра титова (орган).

В европейских странах начинают 
готовиться к празднику Рождества в по-
следних числах ноября. За четыре вос-
кресенья до Рождества каждое воскресе-
нье в церквах и в домах верующих людей 
зажигаются свечи - это период ожидания 
Рождества, который до сих пор сохраня-
ет греческое наименование «адвент». В 
концертной программе А. титова прозву-
чат хоральные прелюдии И.С. Баха и его 
старшего современника Д. Букстехуде, 
отражающие различные моменты ожи-
дания и переживания событий чудесной 
рождественской ночи. Будут исполнены 
также произведения т. Альбнони и со-
временного немецкого композитора  
Ф. Бройтигама.

Звуки органа под сводами лютеран-
ской церкви помогут нам почувствовать 
совершенно особую атмосферу этого 
праздника, который уже много лет радует 
людей всех христианских конфессий. 6+

Действуют абонементы № 10,10н.

Академия для маленьких
4 декабря в 11.00 в Малом зале Ленин-

ского мемориала пройдет интерактивная 
музыкально-познавательная программа 
для детей «Маленький Лу в волшебном 
мире музыки». Маленький Лу, послушав, 
как поют на рассвете колокольчики и как 
звенят росинки в траве, приходит на заня-
тие Академии для маленьких в Ульяновский 
Дом музыки. Вместе с маленьким Лу юные 
слушатели знакомятся с музыкальными 
инструментами, с красивым и волшебным 
миром музыки. 0+

В программе принимает участие квин-
тет деревянных духовых инструментов.

Действует абонемент № 33н.

декада подписки 
на I полугодие 2017 г.

с 1 по 11 декабря 2016 г.

индекс 54450 1 месяц - 105,34 руб., 6 месяцев - 632,04 руб.
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